
К награде Нурмагомед был 
представлен посмертно — за 
героизм и мужество. Для вру-
чения Звезды Героя России 
в Дагестан приехал заммини-
стра обороны России Юнус-
Бек Евкуров. 
А за несколько дней до этого 
специальный корреспондент 
«Вечерней Москвы» побывал 
в Дагестане, пообщался 
с родными и близкими Нур-
магомеда, и сегодня мы рас-
сказываем о нем — герое на-
шего времени, ставшем ку-
миром для многих молодых 
ребят и символом офицер-
ской чести.  

■
Его последний бой был страш-
ным. Силы противника пре-
восходили наши. Еще и мест-
ных жителей выставили жи-
вым щитом. Из-за них и вели 
огонь на поражение. Боевую 
машину подбили. Он успел 
выскочить, бросился в сторо-
ну. Открыл огонь по нападаю-
щим. Отвлек внимание на се-
бя. Его десантники заняли 
круговую оборону. Его рани-
ло. Он продолжал сражаться 
до последнего патрона.

■
Что происходило в его душе 
в те секунды, когда он принял 
решение? Это был миг. Две ча-
ши весов, на одной из которых 
лежал его светлый мир — 
с красивыми горами, морем, 
любимым домом, мамой, от-
цом, крошечной дочкой на 
руках и женой, друзьями. А на 
другой… На другой была воз-
можность спасения. Ценой 
предательства. Ведь за отре-
чение от присяги российского 
офицера в эфире, его покаян-
ные слова или унизительные 
мольбы о пощаде и растоп-
танную честь заплатили бы 
дорого. Он не рассматривал 
возможность такого выбора. 
Свой выбор он сделал загодя.
И достал гранату.

■
Махачкала — это море и кам-
ни. Море сейчас по-зимнему 
стальное, бьется о берег, буд-
то плачет. Камни молчат, 
только иногда, под утро, по-
крываются каплями росы, ис-
чезающей под первыми луча-
ми солнца.
Лицо Энгельса Гаджимагоме-
дова рассечено морщинами 
и тоже кажется каменным. За 
его спиной — портрет сына, 
в телефоне — бесконечные 
видеоролики, которые шлют 
ему со всех сторон России дру-
зья Нурика. Говорит Энгельс 
сдержанно, рублено, жестко. 
Только иногда по лицу гуляют 
желваки. Он сам офицер и го-
ворит по-офицерски.
— Расскажу вам то, чего не го-
ворил никому. Когда Нурик 
в Сирии был, при нем случай 
был. Одного парня из сосед-
ней роты захватили враги, вы-
рубили ударом по голове 
и в кипяток бросили. Нурик 
когда вернулся, сказал мне: 
«Пап, я, если что, в плен не 
сдамся. Лучше смерть, чем на 
коленях стоять. Последний 
патрон всегда буду при себе 
держать!» Гордый он был, че-
стью военного дорожил, на 
унижения не пошел бы. Поэ-
тому так и поступил.

Нурика нет. Погиб как мужчи-
на и воин.

■
Его имя теперь знакомо каж-
дому. Как гордился бы им 
дед — Магомед, который в Да-
гестане был известен.
— Дед мой богатым ферме-
ром был, трудягой, его раску-
лачили и репрессировали 

в 1936 году, так что у семьи 
жизнь не сахар была, — рас-
сказывает Энгельс. — Отец 
этого простить не мог, конеч-
но, но родину любил и слу-

жил ей честно. Он работал на 
заводе в Каспийске, от про-
стого слесаря до замначаль-
ника цеха дошел. У Вилли То-
карева — помните усатого 
такого певца? — начальни-
ком был. А потом первый се-
кретарь обкома Лакского 
района позвал его бригады 
создавать в горах. Отец все 

сделал, потом в Ку-
линском районе 
работал, и везде 
успешно, он тут 
легендой был. Он 
сам нас, шесте-
рых, поднимал. 
Бабушка знала, 
что мама наша ра-
но уйдет, она обра-
зованная очень 
была, даже в ме-
дресе преподава-
ла, а ученые — те 
же ясновидящие. 

Когда Великая Отечествен-
ная война началась, отец на 
фронт пошел. Дошел до Бело-
руссии, с войны ефрейтором 
вернулся. Так званием этим 

гордился! Редкий был чело-
век. А память какая: он номер 
автомата своего, ППШ, знал 
наизусть! Нет сейчас ни у ко-
го такой памяти. А еще он 
в селе Кани дом прадеда вос-
становил, мы с Нуриком его 
в порядок привели — старый 
дом, каменный, 280 лет пер-
вому этажу!
Рассказ спотыкается о горь-
кое «мы с Нуриком». Пока не 
получается осознать, что его 
нет. Кажется — сейчас зайдет, 
как всегда, веселый, что-то 
расскажет, обнимет за плечо.
Воля у Энгельса железная.
— Ночью 24 февраля я спал 
вроде, потом слышу — то ли 
кошка кричит, то ли ребенок 
плачет. Прислушался и разо-
брал: «Папа, папа, помоги 
мне!» По нашему кричит па-
па — «буттай, буттай». Я вы-
шел во двор: нет никого. Лег, 
снотворное выпил, начинаю 
засыпать — опять кричит. Я за 
ворота — и там никого. Сон 
ушел, сел за стол, сижу. А в пять 
пятнадцать мне позвонили: 

«Энгельс, держись. Погиб сын. 
Как герой погиб». Вечная ему 
память. Пусть будет в раю. 
А нам еще очень многое надо 
сделать…

■
Разговор часто прерывается 
звонками телефона. Энгельса 
знают многие, звонят, ищут 
слова поддержки. Он слушает, 
благодарит. Молчит.
— Я пошел по стопам отца, во-
енным стал. До полковника 
дослужился, орден Мужества 
получил, медали «За отвагу», 
«За боевые заслуги», наград-
ной пистолет. Но не про меня 
речь. Нурик пошел за мной 
и за дедом. Он с малых лет го-
ворил, что будет военным, 
а определился, когда я в Ингу-
шетии работал и он с Юнус-
Беком Евкуровым познако-
мился. Он тогда в ВДВ служил, 
потом был президентом Ингу-
шетии, сейчас — заммини-
стра обороны России. Тогда 
Нурик и сказал: все, папа, моя 
судьба — ВДВ. Я его в десять 
лет на карате отдал, он начал 
первые места в соревновани-
ях занимать. Школу экстер-
ном окончил — в 15 лет! Пое-
хал поступать в Рязанское во-
енное училище, там началь-
ник удивился: «Ты молодой 
совсем, куда? Или что, сынок, 
тебя родители из дома выгна-
ли, не нужен никому? А ну 
подтянись десять раз!» Нурик 
подтянулся двадцать пять 
и стометровку пробежал, все 
испытания прошел, взяли его. 
Через полгода я приехал на 
присягу, и он сказал: «Да, па-
па, это мое место!» Еще ска-
зал, что ребята, которые ря-
дом с ним, русские, развитые, 
а я, мол, кое в чем отстаю, 
и книг начал еще больше чи-
тать. Он во всем первым хотел 
быть, такой характер.
За год, впервые встав на лыжи, 
Нурмагомед начал занимать 
первые места и на лыжных со-
ревнованиях. Увлекся боксом. 
Побеждал и там. Был случай, 
вспоминает Энгельс: во время 
боя Нурик в первом раунде по-
лучил два нокдауна. ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА ➔ СТР. 23, 68

Программа развития города 
будет реализована
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал 
о мерах поддержки бизнеса 
и граждан, принятых на ми-
нувшей неделе. 

Главными приоритетами, по 
словам главы города, являют-
ся сохранение рабочих мест, 
обеспечение бесперебойного 
функционирования предпри-
ятий и организаций, импор-
тозамещение, социальная 
поддержка жителей нашего 
города.
— Пока безработица находит-
ся на минимальном уровне — 
0,4 процента экономически 
активного населения. Но в то 
же время более 300 иностран-
ных компаний заявили о пре-
кращении своей деятельно-
сти в Москве, — рассказал 
он. — Наша задача — помочь 
работникам иностранных 
компаний. И сейчас не время 
просто сидеть и ждать, когда 
люди сами придут в Службу 

занятости. Надо действовать 
на опережение, проактивно.
С этой целью на прошлой не-
деле открыт специальный Ка-
дровый центр.
Кроме того, продолжится реа-
лизация программы развития 
Москвы.
— Мы не останавливаем стро-
ительство метрополитена, до-
рог и объектов соцкультбыта. 
Продолжаем закупку нового 
транспорта и создание МЦД. 
Реконструируем поликлини-
ки и ведем благоустройство 

улиц, дворов и парков. Каждая 
из этих программ создает ты-
сячи рабочих мест в Москве 
и регионах, — пояснил мэр.
Среди других мер помощи  — 
повышение авансирования по 
госконтрактам до 70 процен-
тов, чтобы поддержать отече-
ственных поставщиков, реа-
лизация программы субсиди-
рования процентных ставок 
по кредитам на пополнение 
оборотных средств для систе-
мообразующих предприятий 
промышленности, торговли 
и сельского хозяйства, капита-
лизация на 10 миллиардов ру-
блей московского Фонда раз-
вития промышленности, 
упрощение порядка получе-
ния пропусков на грузовой 
транспорт, гранты на откры-
тие точек быстрого питания 
и многое другое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сохраним давнюю дружбу 
перед лицом опасности 

В номере «Вечерней Мо-
сквы» от 18 марта вышло ин-
тервью с болгарским поэтом 
и общественным деятелем, 
давним другом редакции 
Дончо Дончевым (на фото). 
Опубликованный материал 
нашел отклик в далекой 
Болгарии. 

Дончо Дончев прислал пись-
мо, в котором поблагодарил 
за публикацию интервью 
и стихотворения «Не трогай-
те Россию, господа!». Он на-
звал «ВМ» любимой русской 
газетой.  
— С удовольствием сообщаю, 
что успел распространить по 
всей Болгарии в электронном 
варианте номер газеты от 
18 марта, — написал Дончо 
Дончев. — В результате меня 
пригласили на большой фо-
рум в защиту России, и я при-
нял в нем участие.
По словам литератора, собра-
ние было очень представи-
тельным. В нем приняли уча-
стие делегации многих поли-
тических партий и органи-
заций: Общество дружбы 

с Россией и СНГ, Союз Кон-
федерации общественных ор-
ганизаций безопасности 
и обороны-2019 КООСО, Бол-
гарская социалистическая 
партия... 
На форуме Дончо участвовал 
в создании весьма показа-
тельного документа. Это воз-
звание участников обще-
ственной инициативы «Бол-
гария и новые вызовы» к по-
литическим деятелям страны 
и ко всем здравомыслящим 
гражданам. 
В этом воззвании действия 
болгарского правительства 
в поддержку антироссийских 
санкций и его решения о рас-
ширении существующих 
и создании новых иностран-

ных военных баз в Болгарии 
прямо названы предатель-
ством национальных интере-
сов. Документ называет такие 
действия «укреплением коло-
ниального статуса страны».  
— Под неубедительным пред-
логом солидарности против 
российской угрозы, сопрово-
ждаемой чудовищным иска-
жением правды в СМИ, Болга-
рия вовлечена в самоубий-
ственное противостояние, — 
говорится в документе. 
Там звучит призыв сказать нет 
участию Болгарии во враж-
дебных действиях по отноше-
нию к России из-за чьих бы то 
ни было внешних интересов.
— Мы поддерживаем Россию 
в борьбе с национализмом. 
Это поможет укрепить исто-
рическую дружбу наших на-
родов перед лицом опасно-
сти, — написал Дончо Дон-
чев. — Я ознакомил собрание 
с ролью вашей газеты в жизни 
России и встретил полное по-
нимание присутствующих 
и полную поддержку дей-
ствий России при защите сво-
их границ и освобождении 
Украины от фашистов.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko @vm.ru

Минувшей ночью впервые ночные температуры воздуха в столичном регионе 
не опускались ниже нуля. Однако, по прогнозам метеорологов, окончательно весна 
в свои права еще не вступила — к концу недели ожидается новая порция похолодания.

на сайте vm.ru
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Горец 
Позвонили в пять утра: «Держись. 
Твой сын погиб. Погиб героем…»

Ежедневный деловой выпуск

+10°C
погода

$
€

104,68

115,60

курс цб

Ветер 2–4 м/с

Давление 760 мм

Влажность воздуха 53%

общество

Поставки сахара для магазинов 
увеличили, чтобы пресечь 
ажиотажный спрос — при этом 
дефицита не прогнозируют ➔ СТР. 2

надо понимать

Почему современный мир все 
больше распадается на активно 
противостоящие друг другу 
экономические блоки ➔ СТР. 6

тенденции и прогнозы

Как власти будут сдерживать цены 
на продукты, кто займет вакантную 
нишу фастфуда и подешевеют ли 
столичные квартиры ➔ СТР. 7

СЕРГЕЙ МЕЛИКОВ
ГЛАВА ДАГЕСТАНА

Офицеры и солдаты, которые 
выполняют свой воинский 
долг на территории Украины, 
защищают всю Россию и Да-
гестан в том числе. Если бы мы 
сегодня этого не сделали, 
то через несколько лет, а мо-
жет и раньше, война пришла 
бы в наши дома. Такие люди, 
как Нурмагомед Гаджимаго-
медов, совершающие подвиги 
и защищающие свою Родину, 
будут с нами всегда. Вечная им 
память и слава! И его семья 
никогда не останется без под-
держки. Такие трагедии мы 
просто не имеем права остав-
лять без внимания. Будет сде-
лано все, чтобы помочь семье 
пережить это горе, которому 
я искренне сочувствую и сопе-
реживаю. 
Присвоенная Нурмагомеду 
награда — свидетельство 
признания лучших человече-
ских качеств нашего земляка, 
мужества и самоотверженно-
сти настоящего российского 
офицера. Эта высокая оценка 
его подвига очень важна 
для каждого из нас. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Он говорил, что 
в плен не сдастся 
никогда. Лучше 
умереть, чем 
встать на колени 

Нурмагомед Гаджимагомедов (справа) с отцом Энгельсом Гаджимагомедовым у Рязанского 
гвардейского высшего воздушно-десантного училища

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!
ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

Суд заблокировал 
западные соцсети
Вчера председатель Твер-
ского районного суда Ольга 
Солопова рассмотрела иско-
вое заявление Генпрокурату-
ры о признании компании 
Meta Platforms Inс*. экстре-
мистской организа цией. 
Судья удовлетворила иск. 

Meta* признана экстремист-
ской организацией. Решение 
вступило в силу. Соцсети 
Facebook и Instagram блокиру-
ются. Мессенджера WhatsApp 
ограничения не коснутся. 
— Дело слушалось по статьям 
Уголовного кодекса: «Призы-
вы к экстремистской деятель-
ности» и «Содействие терро-
ристической деятельно-
сти», — сказала руководитель 
пресс-службы Следственного 
комитета России Светлана Пе-
тренко.
Основанием для начала су-
дебного преследования стало 

выступление пресс-секретаря 
компании Энди Стоуна, зая-
вившего о снятии ограниче-
ния в соцсетях, которыми вла-
деет эта фирма, «призывов 
к насилию против российских 
военнослужащих».
Адвокат Виктория Шагина, 
представляющая интересы 
Meta*, то заявляла, что компа-
ния неподсудна в России, то 
подавала ходатайство о пере-
носе заседания, так как было 
мало времени, чтобы ознако-
миться с материалами.
— Использование граждана-
ми Facebook и Instagram не 
может быть по закону призна-
но экстремизмом, — уверяет 
адвокат Евгений Шаламов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

газета выступила

Вчера в Махач-
кале вдова по-
гибшего во вре-
мя военной 
спец операции 
на Украине офи-
цера Нурмагоме-
да Гаджимагоме-
дова Мадина по-
лучила награду 
мужа — Звезду 
Героя. 

наше время 

*Организация признана судом экс-
тремистской, деятельность органи-
зации запрещена в РФ.
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Дорога жизни. Гуманитарные 
коридоры уводят от снарядов

Уничтожение 
инфраструктуры 
противника
Вчера официальный предста-
витель Минобороны РФ Игорь 
Конашенков сообщил, что 
в ночь с 20 на 21 марта высо-
коточными крылатыми раке-
тами был нанесен удар по цен-
тру подготовки иностранных 
наемников и украинских на-
ционалистов в Ровенской об-
ласти. Боевая техника про-
тивника выведена из строя.
В эту же ночь оперативно-так-
тическая и армейская авиа-
ция поразила 44 военных объ-
екта Украины. 
— Еще российские подразде-
ления взяли под контроль 
Сладкое, уничтожают разроз-
ненные группы национали-
стического батальона «Дон-
басс», — заявил Конашенков.

Освобождение Мариуполя
Войска РФ и Народная мили-
ция ДНР продолжают зачи-
щать окраины Мариуполя, 
прорываясь вглубь города, со-
общил командир батальона 
«Восток» МВД ДНР Александр 
Ходаковский.
— Последние две недели мы 
спокойно затягиваем кольцо, 
потихоньку выбиваем про-
тивника с передней линии 
обороны, — говорит Ходаков-
ский. — Наша задача — про-

двинуться как можно дальше, 
выбивая противника аккурат-
но, чтобы не навредить мир-
ному населению. 
Чтобы вывести жителей из 
Мариуполя, вчера Миноборо-
ны РФ открыло очередной гу-
манитарный коридор.
— С 12:00 начался пропуск 
в город гуманитарных колонн 
с медикаментами, продукта-
ми и предметами первой не-
обходимости, — сообщил на-
чальник Национального цен-
тра управления обороной 
России Михаил Мизинцев. 

Химические провокации
Вчера колонна российской 
бронетанковой техники со-

вершила марш в Сумскую об-
ласть. В этот же день на заводе 
«Сумыхимпром» произошла 
утечка аммиака, сообщил гу-
бернатор Сумской области 
Дмитрий Живицкий.
— За любые возможные ин-
циденты с украинскими объ-
ектами хранения ядовитых 
веществ несет прямую ответ-
ственность киевский нацио-
налистический режим, — за-
явил Игорь Конашенков.
Ранее Михаил Мизинцев го-
ворил, что на Украине гото-
вятся провокации с примене-
нием ядовитых химических 
веществ. Минобороны России 
назвало инцидент в Сумской 
области «спланированной 

провокацией украинских на-
ционалистов».

Живой щит нацистов
По словам Конашенкова, 
украинские военные продол-
жают прикрываться жилыми 
кварталами как щитом. 
— На окраине Киева украин-
ские нацподразделения в тече-
ние нескольких дней прикры-
вались жилыми домами и вели 
обстрелы из реактивных си-
стем залпового огня по рос-
сийским военнослужащим. 
А площади расположенного 
рядом торгового центра ис-
пользовались в качестве круп-
ной базы для хранения реак-
тивных боеприпасов и переза-

рядки систем залпового ог-
ня, — сказал Конашенков.

Солдаты поневоле
Конашенков добавил, что на-
ционалисты террори зируют 
собственных граждан, пыта-
ющихся покинуть Ук раину.
— Детей и женщин они еще 
с грехом пополам пропуска-
ют. Что касается мужской ча-
сти населения, их на границе 
насильственно забирают 
в армию в качестве так назы-
ваемых резервистов. А на са-
мом деле используют как «пу-
шечное мясо», — сказал Кона-
шенков.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

ИГОРЬ КОНАШЕНКОВ
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНОБОРОНЫ РФ
В населенном пункте Никола-
евка под Киевом российскими 
военнослужащими был взят 
под контроль защищенный 
подземный командный пункт 
украинских сил. При этом до-
бровольно сдались в плен 
61 служащий этого командно-
го пункта, больше половины 
из которых оказались стар-
шими офицерами украинской 
армии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера наши вой-
ска уничтожили 
44 военных объ-
екта Украины, 
а из Мариуполя 
организовали 
гуманитарный 
коридор. Корре-
спондент «ВМ» 
узнала о важных 
событиях спецо-
перации. 

спецоперация

Поставки сахара для магазинов увеличили, 
чтобы пресечь ажиотажный спрос
В последние недели в торго-
вых сетях прослеживается 
ажиотажный спрос покупа-
телей на сахар. Федеральная 
антимонопольная служба 
(ФАС) по поручению вице-
премьера Андрея Белоусова 
начала проверять цепочку 
поставок этого продукта 
в магазины. 

В один из столичных супер-
маркетов экономкласса, рас-
положенный возле станции 
метро «Менделеевская», са-
хар-песок и рафинад завозят 
каждый день. Проще говоря, 
к открытию магазина он на 
полках есть, но, по словам 
продавцов, буквально через 
час его весь скупают. На сле-
дующий день ситуация повто-
ряется. И так во многих прод-
магах столицы. 
При этом, по словам замести-
теля главы Минпромторга 
Виктора Евтухова, сахаропе-
рерабатывающие предприя-
тия продолжают выпускать 
продукцию в достаточном ко-
личестве. Кроме того, ранее 
было принято решение о за-
прете на экспорт из России 
сахара до 31 августа, а постав-
ки в ЕАЭС (Евроазийский эко-

номический союз.  — «ВМ»)
возможны только на основа-
нии разрешений Минсельхо-
за. Проще говоря, сахар есть, 
и он останется в стране. 
Как вчера сообщили «ВМ» 
в пресс-службе Минпромтор-
га, сейчас спрос на сахар ста-
билизируется. 

— Притом что все крупней-
шие ретейлеры поддержива-
ли объемы отгрузок в сети, по 
отношению к предыдущей не-
деле объем продаж снизился 
на 29 процентов. Федераль-
ные сети зафиксировали на-
ценку на сахар до пяти про-
центов. Запасы по сахару опе-
ративно пополняются, а по-
ставки продолжаются. 

В мелких локальных сетях 
и несетевой торговле сахар 
есть в наличии в течение дня 
и продается обычными темпа-
ми по рыночной цене, — сооб-
щили в ведомстве.
Как рассказывают продавцы 
столичных продовольствен-
ных магазинов и супермарке-

тов, в основном 
в большом количе-
стве сахар скупают 
люди старшего 
возраста — те, кто 
еще помнит пу-
стые бакалейные 
прилавки поздних 
советских времен 
и начала пере-
стройки. 
Ажиотаж с саха-
ром — далеко не 
первый. Несколь-
ко лет назад смета-

ли с полок гречку, теперь при-
шла пора сахара.
— Смысла в этих закупках ни-
какого. Товарные запасы 
в Москве всегда поддержива-
ются на должном уровне, объ-
ективных причин для их со-
кращения нет и не предвидит-
ся. Конечно, когда спрос лави-
нообразно растет, вместо 
обычного килограмма люди 

закупают и пять, и десять. 
В этом случае самая мощная 
в стране торговая сеть Мо-
сквы испытывает затрудне-
ния. Но без сладкого никто не 
останется, — говорит предсе-
датель Комиссии по законода-
тельству, регламенту, прави-
лам и процедурам Мосгорду-
мы Александр Семенников. — 
Так что давайте не будем сами 
создавать себе трудности.  
По мнению старшего препо-
давателя кафедры психотера-
пии и психологического кон-
сультирования Московского 
института психоанализа Еле-
ны Разумовой, одна из при-
чин, почему люди запасаются 
сейчас сахаром, в том, что 
многие вспоминают ранний 
опыт 1990-х годов:
— Что мы можем сделать? 
В этом случае помогает отде-
ление накопленного опыта от 
настоящего. Мы не знаем, как 
будет разворачиваться ситуа-
ция сейчас, но она не повто-
рит то, что было. Наша зада-
ча — вернуться в реальность.

РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
edit@vm.ru 

ВАЛЕНТИН ИГНАТЬЕВ
ЭКСПЕРТ ПРИ КОМИТЕТЕ ГОСДУМЫ РФ 
ПО БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ КОРРУПЦИИ

Производство сахара не оста-
навливалось. В Москве на-
коплен достаточный резерв, 
которого хватит на месяцы 
вперед. Многие магазины для 
того, чтобы избежать спеку-
ляций, ограничили продажу 
продукта. Например, не более 
пяти килограмм сахара в одни 
руки. И не нужно восприни-
мать это как тревожный сиг-
нал. Надо понимать, что чем 
выше спрос — тем больше це-
на. Крупные торговые сети до-
говорились с государством 
о том, что ценник не будет ра-
сти. Но с каждым продавцом 
договориться невозможно. 
А с теми, кто поступает недо-
бросовестно, государство раз-
берется.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 14:23 Москвичка Владлена Андрущенкова в одном из столичных сетевых 
продовольственных магазинов приобретает продукты, в том числе сахар-песок

16 марта 13:58 Жители Мариуполя покидают город на своем автомобиле по гуманитарному коридору, который начал работать 15 марта. В первый день из города 
выехали две тысячи легковых машин с мирными жителями 

Настоящий подвиг там, где солдат знает 
свое дело, не боится, не теряет головы

Министерство обороны обна-
родовало новые сведения 
о героизме и воинском ма-
стерстве наших солдат 
и офицеров, которые про-
должают спецоперацию 
по денацификации и деми-
литаризации Украины.

Еще великий Суворов считал, 
что выучка каждого солдата 
должна быть доведена до выс-
шей степени натренирован-
ности. Чтобы не задумывать-
ся в боевой обстановке, слож-
но ли совершить то или иное 
действие, а делать свою бое-
вую работу вопреки смертель-
ной опасности. Направить 
мысли на то, чтобы и задачу 
выполнить, и выжить назло 
врагу. Наши военные не теря-
ются в сложных случаях.

Мастер городского боя
Старший лейтенант Егор Бол-
дырев повел группу мото-
стрелков на поиск противни-
ка в пригороде одного из на-
селенных пунктов. Используя 
навыки скрытного передви-
жения и тактические приемы 
разведки, Болдырев обнару-
жил отряд украинских нацио-
налистов. Неприятель засел 
в полуразрушенном здании. 
Старший лейтенант скрытно 
разместил своих бойцов на ог-
невых позициях и атаковал 
первым. Мотострелки откры-
ли огонь синхронно, застав 
нацбатовцев врасплох. Поте-
ряв убитыми около десяти че-
ловек, остаток разгромленно-
го подразделения сложил ору-
жие и сдался в плен. 

Связь на ладони
Прапорщик Станислав Джио-
ев служит начальником пере-
движной станции связи. Ото-
рвавшись на марше несколь-
ко вперед от основных сил на-
ших войск, машина связистов 
попала под огонь противника. 

Вступив в бой с национали-
стами, экипаж Джиоева про-
должал исправно держать 
связь, даже когда осколком 
снаряда повредило антенну 
спутниковой связи. Прапор-
щик под обстрелом поднялся 
на крышу автомобиля и около 
получаса руками держал ан-
тенну в направлении на спут-
ник, одновременно командуя 
своими бойцами, которые 
держали оборону и устраняли 
повреждения машины. Благо-
даря бесперебойной работе 
связи вскоре на выручку подо-
спела мотопехота.

Победный выстрел 
Сержант Роман Каштаков, на-
водчик боевой машины пехо-
ты, сопровождал с экипажем 
колонну снабжения, когда на-
пали националисты. Роман 
вступил в бой одним из пер-
вых, открыв огонь из башни 
своей БМП. Одним из первых 
метких выстрелов он поразил 
вражеский грузовик с боепри-
пасами. Мощный взрыв унич-
тожил пять бронетранспорте-
ров противника. Остальные 
в страхе отступили. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru.

21 марта 2022 года. Старший лейтенант Егор Болдырев (1) Сержант Роман Каштаков (2) 
Прапорщик Станислав Джиоев (3) Военнослужащие Народной милиции ДНР
в поселке Степное (4)

наши герои

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офи-
церах, проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой 
рубрики показывают всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Оте-
чественной и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Крупные торговые 
сети договорились 
с государством, 
что ценник расти 
не будет 

По данным Минобороны 
РФ на 20марта, с начала 
спецоперации уничто-
жено 1483 украинских 
танка и других боевых 
бронированных машин, 
1279 единиц военной 
автомобильной техники, 
584 орудия полевой ар-
тиллерии и миномета, 
150 установок реактив-
ной системы залпового 
огня и 214 беспилотных 
летательных аппаратов.
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Нет смысла громко 
хлопать дверью

Депутаты одной из фракций внесли 
в Госдуму законопроект о выходе Рос-
сии из ВТО — Всемирной торговой ор-
ганизации. Логика такая. Дескать, за 
период нахождения России в ВТО ее 
страны-участницы ввели многочис-
ленные секторальные санкции в отно-
шении России. Причем эти санкции 
имеют направленность против ключе-
вых отраслей российской экономики. 

Это и военно-промышленный комплекс, и нефтяная, 
и банковская сферы. В результате таких мер Россия, по 
сути, была лишена статуса «наиболее благоприятствуе-
мой нации» со стороны многих стран — членов ВТО. А по-
сему давайте из нее выйдем. 
Лично я считаю, что махать шашкой, принимая решения, 
руководствуясь эмоциями, а не разумом, не стоит. Нач-
нем с того, что ВТО не ПАСЕ, никто нас оттуда не гонит 
и громких заявлений о «плохой России» руководство этой 
организации не делает. Во-вторых, мы сами в ВТО много 
лет стремились и, предприняв немало 
усилий, только в 2012 году попали. 
В-третьих, я напомню, участие в ВТО 
несет для России определенные выго-
ды. Ну, например, участие в этой орга-
низации облегчает попадание отече-
ственных товаров на зарубежные 
рынки. И если от части наших товаров 
отказались Европа и США, то это не 
значит, что отказался весь мир! Также 
ВТО облегчает привлечение инвести-
ций на российский рынок. Да, часть 
компаний Европы и США от этих ин-
вестиций отказываются. Но, повторю, 
только часть. И к тому же есть другие 
страны, которые Россию в качестве 
партнера вполне себе рассматривают. Так получилось, 
что мы много лет ориентировались на западный рынок 
и на Запад вообще, а теперь все меняется. Отлично, но 
ВТО тут при чем? В эту организацию, помимо прочих, 
стран входят Турция, Китай, ОАЭ, Саудовская Аравия, Ка-
захстан, Бразилия, Мексика, Таиланд, Южная Корея. Так 
давайте торговать с ними! Давайте приглашать их на 
свой рынок. Мир не ограничивается Западной Европой 
и США. Мы сначала сами на них зациклились, поняли, что 
ошиблись, и теперь, задумываясь о выходе из ВТО, хотим 
ошибиться еще раз. Уходить просто ради того, чтобы 
громко хлопнуть дверью? А смысл?
Плюс, я надеюсь, введенные против России санкции не 
вечные. У нас слишком большая страна, и «выключить» ее 
из мировой экономики вряд ли возможно в принципе. 
Простой пример: уже сейчас, облетая российскую терри-
торию, западные авиакомпании терпят многомиллион-
ные убытки. И я сильно сомневаюсь, что пассажирам нра-
вится переплачивать за авиабилеты просто потому, что 
вдруг случился флешмоб «Накажи Россию». Люди, потре-
бители, стали наказывать себя сами! И чем дольше мы 
будем под санкциями, тем отчетливее эта очевидная 
мысль станет доходить и до западного бизнеса, и до евро-
пейских обывателей, вынужденных сильно переплачи-
вать за отопление, электричество и бензин. Отмена санк-
ций, я считаю, вопрос времени. Пусть оно пройдет, и мы 
спокойно решим, нужна нам ВТО или нет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение
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СТР. 1 ➔
«Я тебя сниму!» — дернулся отец. «Нет, папа. 
Я его уложу!» — ответил сын. И уложил… Зал 
взорвался: все друзья пришли бой посмотреть. 
Нурик был любимцем всех курсантов.
— Хваткий он был, развитый. Начальник учи-
лища говорил мне: «Спасибо за сына!» А я ему: 
«Учите его как надо, как своего бы сына учили!»
Был момент — какие-то курсантские шалости 
начались, убежал он в самоволку, его наказали. 
Он обиделся сначала: я же чемпион! Но я сказал: 
«Сынок, станешь начальником, поймешь. 
Сколько вас у него? Слушайся, лучше всех будь, 
науку впитывай». И Нурик через год стал коман-
диром взвода. Я повторял: молодец, работай 
дальше. Только никогда не смотри, кто какой на-
циональности! Сделал дагестанец плохо — его 
накажи. Сделал русский — его. И он меня понял.

■
После училища, рассказывает Энгельс Магоме-
дович, у Нурмагомеда были две командировки 
в Сирию. Ему было 22. Там он получил осколоч-
ное ранение, приехал домой с Благодарствен-
ным письмом от президента Сирии и боевыми 
наградами. И резко повзрослел. Внутренний 
свет не исчез, но черты лица стали резче, сам — 
серьезнее. На побывке в Махачкале встретился 
с друзьями и понял, что стал старше их.
— Иначе и быть не могло, сказал я ему, — вспо-
минает Энгельс. — Ты на войне был. Смерть ви-
дел. Друзей терял. Я сам все это прошел. Знаю.
Когда Нурмагомеду дали «свою» роту, он снача-
ла расстроился: ребята слабые, разболтанные, 
с гонором, к порядку не привыкли. Но через де-
вять месяцев ее признали лучшей ротой ВДВ 
в России. Со всеми поладил. Оказалось — отлич-
ные ребята. И они стали единым целым. 
— Он их объединил, они плечом к плечу стояли. 
Когда стало известно, что их отправят на Украи-
ну, он сказал просто: «Пришел приказ. Если кому 
что не нравится — лучше сразу скажите. Там на-
до быть вместе!» Никто не ушел.

■
Друзья, рассказывает Энгельс, говорят: «Мы 
думали, ты у нас хороший, а сын оказался луч-
ше тебя. Там хорошие нужны, вот Бог Нурма-
гомеда и забрал». Но говорят и другое. Мол, 
как так? Мог больничный взять, нездоровым 
сказаться.
— Я что могу на это ответить? — кипит Эн-
гельс. — Мой сын кадровым офицером был. 
Он знал, куда идет, выполнял как офицер при-
каз главнокомандующего. Он же присягу да-
вал! Больничный?! Хорошо. Он бы его взял, 
другой, третий! А землю нашу кто защищать 
будет, когда пора пришла?! Другие? Больно 
мне, но нет у меня претензий к президенту. 
Я когда служить начинал, у нас портянок на 
смену не было. Он сейчас страну с колен под-
нимает. Ему она досталась уничтоженная, сле-
пым надо быть, чтобы этого не видеть. Мой 
Нурмагомед мужчиной был. Офицером. 
И пусть будет мирное небо над нами, пусть 
страна станет сильной. А сын мой и другие ре-
бята погибшие пусть основой станут для объе-
динения россиян. Я через многое прошел, дру-
зей хоронил. Теперь вот сына потерял. Большое 
горе. Но мы мужчины. Этим все сказано…

■
Брак родителей Нурмагомеда был коротким — 
увы, они расстались, так бывает. Горькую но-
вость Сапижат Мазаевой принес ее брат Малик. 
Сказал: «Гордись, сестра, настоящего мужчину 
воспитала…» И ее мир рухнул. Не зря накануне 
так болело сердце.
Дверь в квартиру Сапижат открыта — таков 
обычай. Тихо звякают тарелки, сменяющиеся 
бесконечной каруселью: пришли одни люди, по-
сидели за столом, ушли, пришли другие. На Кав-
казе радости — общие. И горе общее. И траур. 
Тонкая, невероятно красивая Сапижат — как 
застывшая черная птица со сломанными кры-
льями. Глаза — два бездонных озера, в которых 
нет ничего, кроме боли. Она знала, какой у нее 
сын. Бесконечно любила его. Была бесконечно 
любима им.
За прошедшие дни Сапижат измучили журнали-
сты. Говорить ей трудно. Каждое слово — мука.
— Мне все кажется, я проснусь сейчас, и все это 
окажется сном, — слова шелестят, слетая с высо-
хших губ. — Кем Нурик был для меня? Всем. Све-
том. Опорой. Моими руками, моими ногами, 
моим сердцем, душой, всем.
Растить двоих сыновей, Нурика и Абдула, сына 
от второго брака, Сапижат было нелегко. Рабо-
тала иногда на двух, а то и на трех работах. 
Но  рано осиротевшие братья и сестры Мазае-
вы всегда держались вместе, помогали друг 
другу, в самые трудные времена деля на всех 
и кусок хлеба. Нурмагомед был в семье общим 
любимцем.
— Я его рано в школу отдала, ему шести не было. 
Мне так проще было — брать его с собой, я же 
учительница младших классов, — отрешенно 
вспоминает Сапижат. — Он даже маленький 
мне не позволял сумки с тетрадями носить, все 
сам! Брата из садика заберет, по дому поможет, 
приберется. Все — он. Помню, он сказал мне, что 
пойдет в ВДВ. Я ответила, что тогда трудиться 
придется еще больше. И он учился старательно, 
экзамены хорошо сдал. И все, все его любили. 
Столько друзей… Из училища один не приезжал, 
всегда ребят с собой привозил. Говорил — надо 
им край наш показать, ведь у нас так красиво.

Горе пришло не только в семью Гаджимагомедовых и Мазаевых. Именами тех, кто честно выполнял свой долг, будут называть улицы и школы. И надо сделать так, 
чтобы они не забывались никогда — имена тех военных, которые остались верны присяге, не пошли на сделки с совестью и погибли во имя мира и спокойствия, 

которых всегда добивалась Россия. Время все расставляет по своим местам. И оно докажет, что наше дело — правое.  

Герой России гвардии старший лейтенант Нурмагомед Гаджимагомедов

Горец

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

При такой 
потере нет 
подходящих 
слов. Поэтому 
их стараются 
не произносить

Нурмагомед Энгельсович Гаджимагоме-
дов (29 сентября 1996, село Кани, Кулин-
ский район, Дагестан — 24 февраля 2022, 
Украина) — российский военнослужа-
щий. Гвардии старший лейтенант, коман-
дир роты 247-го гвардейского десантно- 
штурмового Кавказского казачьего полка 
ВДВ России. Герой Российской Федера-
ции (посмертно, 2022). Первый россий-
ский военнослужащий, удостоенный зва-
ния Героя Российской Федерации за во-
инский подвиг, совершенный во время 
специальной военной операции. С детства 
увлекался спортом, занимался карате. 
В 2012 году окончил среднюю школу № 42 
города Махачкалы. В мае 2015 года в Пер-
ми завоевал бронзовую медаль чемпио-
ната России по кикбоксингу. Любил твор-
чество поэта Расула Гамзатова и сам сочи-
нял стихи. В 2017 году окончил Рязанское 
высшее воздушно-десантное училище. 
С 1-го курса был командиром взвода. За-
нимался армейским рукопашным боем, 
позже получил звание мастера спорта. 
Служил в должности командира роты 
в составе 247-го гвардейского десантно- 
штурмового Кавказского казачьего полка 
ВДВ России с дислокацией в Ставрополе. 

ДОСЬЕ

цитата

Я русский человек. Но когда 
я вижу примеры такого геро-
изма, мне хочется сказать, 
что я лакец, я дагестанец, 
я чеченец, ингуш, русский, 
татарин, еврей, мордвин, 
осетин.
ВЛАДИМИР 
ПУТИН 
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ 

Он с детства знал, что будет военным. 
Есть такая профессия — Родину защищать 

Она замолкает, глядя в пол. Потом еле слышно 
продолжает:
— Нурик говорил: «Мама, все у нас будет хоро-
шо, теперь заживем! Я все сделаю, ты ни в чем не 
будешь нуждаться...»
До конца контракта оставалось три месяца. Он 
мог остаться служить, уйти в спорт или выбрать 
что-то еще. Почему-то кажется, что остался бы…

■
В прошлом году, 14 марта, сыграли свадьбу: Нур-
магомед женился на Мадине. Столько планов 
было. И, конечно, он мечтал о детях.
— Когда пришел Мадине срок рожать, он позво-
нил: «Мама, ты же будешь с ней, не оставишь ее 
одну?» И вот дочка у них родилась, моя внучка — 
Теймия.
Подержать дочь на руках Нурмагомед не успел. 
Только восхитился фотографией маленькой спя-
щей красавицы и радовался ей до слез. За год они 
с Мадиной толком вместе и пожить не успели — 
у офицера Гаджимагомедова были сплошные 
командировки. Отправляясь в ту, что стала по-
следней, он верил, что приедет домой, к своим 
девочкам, Мадине и Теймии, которую так ждал. 
Но сначала надо было сделать трудную мужскую 
работу. Он тоже хотел, чтобы был мир.
— Он мудрый был не по годам, мой сын. Я к его 
словам прислушивалась. Мы могли говорить 
с ним обо всем. 25 лет ему было, а он стал насто-
ящим главой семьи. Знаю, он был бы хорошим 

мужем Мадине и отцом. Да, я горжусь им, бес-
конечно горжусь. Но я потеряла сына… Молю 
Всевышнего, чтобы ни одна мать не пережила 
такое горе. О мире молю.
Рядом с Сапижат сегодня все ее родные. Се-
стры — точно тени, черные от горя. Лишних слов 
нет — касание руки, поддержка. Слезы высыха-
ют, не пролившись. Дагестанки мужественны, 
как и их мужчины.
В горький час, как раньше в часы радости, Маза-
евы собираются вместе. Тут же и малыши — вну-
ки сестер. Семья растет. Вот забегает в комнату 
крошечная красавица Фатима, не особенно по-
нимая, почему любимая Сапижат так грустна. 
Сапижат, обращаясь к ней, ласкова и терпелива. 
Это — будущее. Год пройдет, научится ходить 
и Теймия. Хочется верить, что Нурмагомед уви-
дит это — из дальнего, неведомого нам далека.

■
Нет при такой потере подходящих слов. Поэто-
му их и не стараются произносить. Вспомина-
ют самое светлое. Вот Нурик в спортзале — си-
дит, отдыхая, читает наизусть стихи Расула 
Гамзатова. Ребята устали после тренировки, 
и он сказал им — сейчас почитаю стихи, вам 
легче станет. А на этом видео он читает свои 
стихи, чуть смущаясь, но не без гордости. Он 
вообще очень увлекался поэзией и литерату-
рой, сам начал писать — о смысле жизни, пред-
назначении, душе.
— Мы с ним в последние годы были уже, скорее, 
не как отец и сын, а как коллеги и друзья, — 
вспоминает Энгельс. — Он говорил иногда: па-
па, откуда ты знаешь то-то? Я отвечал: сынок, 
я все прошел, ты только начинаешь идти. Мне 
55 лет, а дают все на десять больше. Это потому, 
что видел я много и многих потерял. Я думал: 
старею, Нурик моей опорой будет, подрастаю-
щее поколение мужчин нашего рода можно ему 
поручить. Не суждено. Но они будут знать, что 
погиб он как герой. Бог все видит. Сколько мож-
но было нашей стране голову перед другими 
склонять? Запад — что, нам одни разрушения 
нес. Вот ты спрашиваешь, как воспитывают та-
ких сыновей. Отец мой говорил, что все с кро-

вью предков наших передается. Думаю, так 
и есть. Нурик край наш любил, Россию любил, 
жизнь любил. Сирийца одного научил по-
лакски говорить. Мне парень этот звонит сей-
час с другого конца света и на лакском говорит 
слова поддержки! Все мы люди, все смертны. 
Мой сын как метеорит был — пронесся по этому 
миру, многим осветив путь, и исчез. Так было 

суждено. Потому что он собой остался и с сове-
стью своей заигрывать не стал. Военные дей-
ствия все таковы: кто-то страдает, чтобы потом 
были мир и свет. И я читал и Коран, и Еванге-
лие, и Тору, и везде одинаковое написано: не 
убей, не воруй, не обманывай. Нурмагомед это 
глубоко понимал. В породу он пошел своим ха-
рактером — сильный, волевой, мужественный 
и справедливый. И если народ наш сплотится 
сейчас — значит, не зря мой сын погиб. У нас 
в Дагестане 37 национальностей, и все мы рос-
сияне. Это почувствовать надо! Хватит делить-
ся на своих и чужих. Нас же стравливают специ-
ально, разве не понятно? Не началась бы спец-
операция на Донбассе, и была бы нам всем ха-
на, уж поверь мне, я знаю.

■
В школе, где учился Нурмагомед, под его портре-
том — море цветов. В горах, на высоте 2000 ме-
тров над уровнем моря, в селе Кани, где похоро-
нен Нурмагомед, подрастают 187 деревьев, ко-
торые его отец посадил в память о каждом участ-
нике Великой Отечественной войны, ушедшем 
оттуда на фронт. Там же он поставил и открыл 
мемориал в их память. Не зная, что вскоре при-
едет в село хоронить сына. Год, два — и зазелене-
ет в Кани роща. В память о фронтовиках. И о Ну-
рике.
Шелестит звук видеоролика. Нурмагомед — на 
краю старого дома в Кани. Секунду-другую ба-
лансирует, собирается, и вдруг, перевернувшись 
через голову, прыгает назад и твердо встает на 
ноги под аплодисменты друзей. Тут и улыбки не 
сдержать — пусть и сквозь слезы. А тут — снег, 
горы, солнце. Как из ниоткуда появляется го-
лос — звонкий, наполненный счастьем. Нурма-
гомед стаскивает очки, шапку — и сияет: он 
только что спустился на лыжах с Эльбруса, о чем 
мечтал. «Вот какая красота… Вот это я пони-
маю! Кайф! Как я счастлив! Это лучшее, что мо-
жет быть в жизни. Или одно из лучших…»
Улыбка — ярче солнца. Счастливый — до зами-
рания сердца. Таким он и останется в памяти 
у нас. Навсегда.

■
Нурмагомеду Гаджимагомедову и другим за-
щитникам страны сейчас многие посвящают 
стихи. Одно из стихотворений пришло в ежене-
дельник «Вестник», что выходит в Махачкале. 
Оно перед вами: 

Тобой гордятся весь Кавказ
И вся громадная Отчизна.
Погибнуть дал себе приказ,
Но не попасть в клыки фашизма.
Ты предпочел увидеть смерть — 
Унизиться не мог ты пленом.
Ты выбрал славу, горца честь,
Взойдя над суетой и тленом.
Кто о последствиях судил,
Тому не быть вовек героем.
Ты жизнь короткую прожил, 
Что измерялась смертным боем.
Не думал ты тогда, что молод,
Что жизнь дается только раз.
Чека гранаты, мрак и холод.
Ты честно выполнил приказ.
Ты смертью жизнь в нас вдохновил.
Ты нам пример — нам, нашим детям.  
Все знают, как ты жизнь любил.
За смерть твою нам враг ответит.
России храбрые сыны — 
Карелы, лакцы, кабардинцы,
Мы дружбой братскою сильны — 
Татары, русские, тувинцы.
России честь ты отстоял,
Ты подвигом вселил отвагу,
Во всех, кто доблесть не сменял,
Кто Родине давал присягу.
В Нурмагомедов мы теперь 
Все превратились, став как скалы.
И пусть шипит нацистский зверь, 
В уродстве обнажив оскалы. 
Поклон тебе, о Дагестан! 
Пусть будут вечны твои горы.
За сына твоего дастан
Мы воспоем в твоих просторах.
Отцу и матери поклон,
Взрастивших воина, героя.
Благословен их кров и дом. 
Помянем его память стоя.
НУРМУРАД КУРБАНОВ
5 марта 2022 года

В ТЕМУ

■  Одну из улиц Махачкалы планируется назвать име-
нем Нурмагомеда Гаджимагомедова.

■  Первенство России по вольной борьбе среди юнио-
ров, которое должно состояться с 24 по 27 марта 
2022 года в каспийском Дворце спорта имени Али 
Алиева, посвятят  памяти Героя России Нурмагоме-
да Гаджимагомедова. 
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На Белорусском вокзале 
продолжается рекон-
струкция. Как сообщил 
мэр Москвы в соцсети 
«ВКонтакте», масштабная 
модернизация необходи-
ма для запуска четвертого 
диаметра и создания 
удобной пересадки меж-
ду D1 и D4. В итоге на ме-
сте остановки с устарев-
шими платформами и пе-
шеходным мостом поя-
вится современная 
и комфортная станция.

кстати

Черкизовский мясоперераба-
тывающий завод — крупней-
ший в России производитель 
мясной продукции. В Метро-
городке производственные 
помещения предприятия за-
нимают площадь 71,6 тысячи 
квадратных метров. На заводе 
работают свыше 2,7 тысячи 
человек, а средняя заработная 
плата составляет 82 тысячи 
рублей в месяц. Среди продук-
ции, которую выпускает пред-
приятие, — колбасные изде-
лия различных групп, соси-
ски, полуфабрикаты из свини-
ны и индейки. В 2021 году на 
заводе было произведено 120 
тысяч тонн мясных товаров.
— Московская пищевая про-
мышленность является одной 
из самых крупных в стране 
и обеспечивает и Москву, 
и другие регионы. В частно-
сти, Черкизовский завод по-
ставляет свою продукцию, по-
мимо Москвы, порядка 80 ре-
гионам и странам, — отметил 
Сергей Собянин.
Вопросом импортозамеще-
ния на предприятии озаботи-
лись заранее. 
— Все, что уже можно было 
производить и закупать в Рос-
сии, мы, по сути, прошли. Сей-
час у нас со всей страной вто-

рой этап углубления этого 
процесса, — рассказал дирек-
тор завода Андрей Пороло, до-
бавив, что проблемы в дан-
ный момент есть с задержкой 
поставок от европейских 
и американских компаний, 
у которых закупались ком-
плектующие для производ-
ственного оборудования.
Во время посещения завод 
мэр пообщался с представите-
лями отрасли. В итоге приня-
то решение поддержать про-
изводителей продовольствен-
ных товаров. 
— Правительством России 
было принято решение о суб-
сидировании процентных 
ставок для промышленности, 

системным предприятиям 
выделена достаточно боль-
шая сумма. Также пополнят 
фонды развития промышлен-
ности. Мы со своей стороны 
тоже приняли решение о ка-
питализации Фонда развития 
промышленности Москвы до 
10 миллиардов, — заявил 
Сергей Собянин.
Кроме того, предприятия мо-
гут получить гранты на лока-
лизацию производства или 
увеличение объемов выпуска 
отдельных видов товаров. 
Также московские произво-
дители пищевой отрасли бу-
дут обеспечивать закупки 
продуктов питания для боль-
ниц, школ, детских садов 

и других учреждений соци-
альной сферы.
Решение о докапитализации 
Фонда поддержки промыш-
ленности и предпринима-
тельства руководители пред-
приятий отметили особенно. 
— В связи с ростом цен на сы-
рье, вспомогательные мате-
риалы, а также с ростом 
банковских процентов по 
кредитам предприятия про-
мышленности столкнулись 
с колоссальной проблемой 
ликвидности, и принятое ва-
ми решение по компенсации 
процентов по кредитам на 
оборотные средства для нас 
сейчас является крайне акту-
альным и очень важным, — 

сказала генеральный дирек-
тор одного из заводов Елена 
Траханова.
Значимость пищевой про-
мышленности нельзя преу-
меньшить. По данным сто-
личной мэрии, Москва явля-
ется крупнейшим продоволь-
ственным рынком России. 
В 2021 году москвичи и гости 
столицы приобрели около 
12,7 миллиона тонн продо-
вольствия. Доля отечествен-
ных продуктов на московском 
рынке достигла 82 процентов. 
Тогда как еще в 2013 году этот 
показатель составлял 69 про-
центов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Поддержим 
пищевую промышленность
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин посе-
тил Черкизов-
ский мясопере-
рабатывающий 
завод в районе 
Метрогородок 
и провел там 
встречу с руко-
водителями 
предприятий 
пищевой про-
мышленности.

день мэра

Вчера 13:19 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с директором Черкизовского мясоперерабатывающего завода Андреем Пороло во время посещения этого 
крупного промышленного предприятия

Театр кукол оснастят самым 
современным оборудованием
Театр кукол «Жар-птица» 
вот уже год закрыт на капре-
монт. Вчера «ВМ» узнала, 
как скоро коллектив сможет 
вернуться в родные стены.

Театр находится на улице 
Стромынка, на первом этаже 
дома, построенного в 1957 го-
ду. На время ремонта опозна-
вательные вывески на входе 
сняли. Но сказочные граффи-
ти на трансформаторной под-
станции во дворе подсказали, 
что мы на верном пути.
— Театр кукол «Жар-птица» 
обосновался здесь 26 лет на-
зад, — приглашает заглянуть 
внутрь директор Техническо-
го центра Департамента куль-
туры Москвы Петр Быков. — 
Пришло время отремонтиро-
вать помещения, приспосо-
бив их под размещение театра 
с учетом современных требо-
ваний и норм.

Сразу на входе оборудовали 
кассу. На обновленной лестни-
це поставили специальный 
подъемник для маломобиль-
ных посетителей. Стены в ко-
ридорах выкрасили в цвет мо-
роженого со вкусом крем-
брюле. Как уточнил Быков, 
осталось нанести финаль-
ный — антивандальный слой.
Также во время ремонта в теа-
тре заменили все инженерные 
коммуникации. Под подвес-
ными потолками спрятали зву-
коизоляционные панели 
и проводку. Сейчас в коридо-
рах работают электрики — 
подключают системы проти-
вопожарной безопасности.
— Теперь у театра будет от-
дельная электрощитовая, — 
Петр Быков показывает желез-
ный «шкаф», который подми-
гивает зелеными лампами. — 
Это нужно для авто номной 
работы профессионального 

светового, звукового и другого 
театрального оборудования.
Поставка техники ожидается 
в этом году. В зале уже готовы 
сцена, радиорубка и помеще-
ние для светооператоров.
— Я просто очарована! — ди-
ректор театра «Жар-птица» 
Людмила Неруш осматривает 
отремонтированный зритель-
ный зал, где осталось приве-
сти в порядок исторические 
люстры и поставить удобные 
154 кресла. — У нас есть по-
трясающий спектакль «Руса-
лочка». Растягивается специ-
альный занавес, включается 
свет — и создается полная ил-
люзия подводного царства.
Если все и дальше пойдет по 
плану, то эту и другие поста-
новки зрители увидят в обнов-
ленном зале уже в следующем 
театральном сезоне.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 14:51 Директор театра кукол «Жар-птица» Людмила Неруш осмотрела после ремонта 
сцену и зрительный зал. Результатом выполненных работ она осталась довольна

Предпринимателей научат 
работать более эффективно 
Столичный центр развития 
карьеры инновационно-обра-
зовательного комплекса 
«Техноград» на ВДНХ открыл 
бесплатный онлайн-курс 
для предпринимателей, 
которые хотят освоить самые 
современные навыки 
для успешного ведения биз-
неса. «ВМ» узнала, какие еще 
программы предлагает мо-
сквичам эта площадка.  

Онлайн-курс «Ключевые soft-
навыки для успешного веде-
ния бизнеса» — это онлайн-
курс, который включает в себя 
четыре занятия по самым раз-
личным направлениям. На-
пример, на первой лекции биз-
несмены узнают, как разви-
вать предпринимательское 
мышление, правильно угады-
вать потребности покупате-
лей и на их основе создавать 
новые успешные продукты.
— Многие люди боятся откры-
вать свое дело или ведут биз-
нес неправильно по причине 
отсутствия необходимых зна-
ний. Я считаю, что создание 
таких общедоступных образо-
вательных курсов помогает 
нашим предпринимателям 
получить самые актуальные 
знания и внести свой вклад 
в развитие экономики нашей 
страны, — рассказал директор 
одной из московских консал-
тинговых компаний Анна Ху-
дабашьян. 
Она уже много лет консульти-
рует предпринимателей и по-
могает им выстроить правиль-
ную бизнес-стратегию, поэто-
му отлично знает, что нужно 
для открытия своего дела. Ан-
на решила присоединиться 
к этому курсу, чтобы увидеть, 
с какими проблемами сейчас 
сталкивается столичный биз-
нес и какие тревоги могут воз-
никнуть у глав компаний. 

— Я уверена, что этот курс ста-
нет глотком свежего воздуха. 
Более того, к занятиям могут 
присоединиться даже самые 
занятые люди из-за онлайн-
формата. Это очень здоро-
во, — говорит Худабашьян.
Помимо развития предприни-
мательских навыков, учащие-
ся курсов узнают о том, как 
найти идеального сотрудника 
в свою команду, а также нау-
чатся навыкам коммуникации 
с будущими инвесторами. 
Онлайн-занятия продлятся 
до 7 апреля, а зарегистриро-
ваться на них можно на сайте 
«Технограда». В конце обуче-
ния каждый слушатель полу-
чает на свою почту сертификат 
о прохождении образователь-
ной программы. 
Помимо этого онлайн-курса, 
образовательный комплекс 
предлагает москвичам множе-
ство других интересных про-
грамм. Одной из самых вос-
требованных среди горожан 
считается курс для женщин 

под названием «СамозанятаЯ 
в своем любимом деле». Эта 
программа помогает мамам 
освоить все необходимые 
предпринимательские навы-
ки. После окончания курсов 
участницы встречаются с лек-
тором, делятся своими успеха-
ми и несколько раз в год орга-
низовывают совместные 
встречи и выставки. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Онлайн-курс по ключевым на-
выкам предпринимателя идет 
с 17 марта по 7 апреля. В пер-
вую очередь он предназначен 
для руководителей компаний, 
но присоединиться могут все 
желающие. Слушатели узна-
ют, как развить лидерские ка-
чества, набрать штат и моти-
вировать сотрудников. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

6 августа 2021 года 12:23 Один из преподавателей онлайн-
курса «СамозанятаЯ в своем любимом деле» Оксана Шарая 

Весенние хлопоты 
коммунальщиков 

ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВСКИЙ
ПРЕФЕКТ ЦАО  

В Центральном округе  благо-
даря теплой и солнечной по-
годе специалисты приступи-
ли к наведению порядка. Еже-
дневно они промывают фа-
сады зданий, обновляют 
садово-парковую мебель, 
а также готовятся к месячни-
ку благоустройства в апреле.

ОЛЕГ ВОЛКОВ
ПРЕФЕКТ ЮЗАО  

В районе Гагаринский на пол-
ную мощность заработал 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс Центра спорта 
и образования «Самбо-70». 
Это теперь первая специали-
зированная школа спортив-
ной гимнастики, построен-
ная в столице за последние 
десять лет.

НИКОЛАЙ АЛЕШИН
ПРЕФЕКТ ВАО   

Работы по капремонту в го-
ловном здании поликлиники 
№ 64 на Малой Семеновской 
улице выполнены на 60 про-
центов. К открытию поликли-
нику укомплектуют самым 
новым оборудованием, в том 
числе и цифровым. 

АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ПРЕФЕКТ ЗАО  

В парке аттракционов «Сказ-
ка» возобновили свою работу 
четыре аттракциона. При-
глашаем москвичей прове-
сти выходные в «Сказке», где 
их ждет большое количе-
ство развлекательных меро-
приятий.

ГАДЖИМУРАД ИЗУТДИНОВ
ПРЕФЕКТ САО  

В районе Алтуфьевского шос-
се завершается бетонирова-
ние плиты дорожного полот-
на эстакады. Эта эстакада ста-
нет одной из самых длинных 
в столице  и соединит несколь-
ко направлений.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ
ПРЕФЕКТ ЮАО  

В Южном Чертанове создадут 
рекреационной центр «Зеле-
ный бульвар».  Это будет про-
странство, где горожане смо-
гут комфортно прогуляться 
вдоль леса, а также посетить 
кафе и детские площадки.

АЛЕКСЕЙ  БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО  

В нашем округе началось за-
селение двух новостроек по 
программе реновации в райо-
нах Лосиноостровский и Мар-
фино. Более 300 человек ско-
ро получат новое жилье. 

АЛЕКСЕЙ ПАШКОВ
ПРЕФЕКТ СЗАО

Начался капремонт филиала 
2-й детской поликлиники 
№  140 в районе Митино. Зда-
ние будет реконструировано 
в соответствии с новым мо-
сковским стандартом.

АНДРЕЙ ЦЫБИН
ПРЕФЕКТ ЮВАО  

В нашем округе закончилась 
санитарная обрезка дере-
вьев, а также  продолжается 
вырубка аварийных и сухо-
стойных деревьев. Такие ме-
ры помогают продлить расте-
ниям  жизнь. 

ДМИТРИЙ НАБОКИН
ПРЕФЕКТУРА ТИНАО  

В поселени  Первомайское со-
трудники  организационного 
отдела администрации на ми-
нувших выходных организо-
вали проверку  информацион-
ных стендов. Они проверили 
актуальность размещенной 
информации, убрали послед-
ствия случаев вандализма.

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ 
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО

На выходных мы наградили 
лучших работников нашего 
округа в сфере ЖКХ.  Вручили 
им грамоты, а также поблаго-
дарили за отличную работу.
Подготовила РЕНАТА  ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru 

Мы продолжаем новую рубрику, которую назвали 
«Префекты говорят». Еженедельно главы столичных 
префектур рассказывают о тех событиях, которые про-
изошли или произойдут в ближайшее время и, на их 
взгляд, обязательно сделают жизнь москвичей лучше 
и комфортнее. 

префекты говорят

Торговая палата инициировала 
проект по подготовке кадров 
Вчера в Московской торгово-
промышленной палате 
(МТПП) прошел круглый стол 
на тему «Профессионально-
общественная аккредитация 
образовательных программ 
среднего профессионального 
образования». 

В мероприятии приняли уча-
стие представители столично-
го Департамента образования 
и науки, а также руководите-
ли колледжей. Они обсудили 
развитие системы квалифика-
ции молодых специалистов 
и новые профстандарты — 
с учетом текущих условий 
и новых вызовов. 
Президент МТПП Владимир 
Платонов предложил создать 
совместный проект с образо-
вательными учреждениями 
по подготовке кадров. И при-
влечь к нему предпринимате-

лей. Тем более что перед вы-
пускниками сейчас открыва-
ются новые перспективы тру-
доустройства.
— И я думаю, что предприни-
матели с удовольствием вло-
жат деньги в подготовку тех 
учащихся, которые потом 
придут к ним работать, — от-
метил он.
Инициативу создания со-
вместных проектов МТПП 
и столичных образователь-
ных учреждений, направлен-
ных на подготовку кадров, 
поддержали все участники 
круглого стола. А замдиректо-
ра «Московского центра раз-
вития профессионального об-
разования» Елена Кабаниц-
кая отметила, что такие меры 
помогут внести вклад в эконо-
мику всех регионов России.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Назначен новый руководитель 
столичного департамента 
Департамент инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики города Москвы возгла-
вил Владислав Овчинский 
(на фото). Об этом вчера со-
общили в пресс-службе ве-
домства. 

Указ о его назначе-
нии подписал мэр 
Москвы. Ранее Ов-
чинский занимал 
должность началь-
ника Государ-
ственной инспек-
ции по контролю 
за использованием 
объектов недвижимости го-
рода.
— В период управления Вла-
дислав Анатольевич вывел 
работу Госинспекции по не-
движимости на новый техни-

ческий уровень. Сегодня бо-
лее 40 процентов нарушений 
имущественно-земельного 
законодательства в городе 
выявляется с помощью совре-
менных технологий, — ска-
зал заммэра Москвы по во-

просам экономи-
ческой политики 
и имущественно-
земельных отно-
шений Владимир 
Ефимов, который 
представил нового 
руководителя.
Владислав Овчин-
ский родился 24 де-

кабря 1987 года. В 2010 году 
окончил экономфак Россий-
ского государственного гума-
нитарного университета.  
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ruАН
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Остаемся серьезными конкурентами иностранцам

Одноразовая посуда станет домом для аквариумных водорослей

Сборная России по футболу 
должна была сыграть с коман-
дой Польши в полуфинале 
стыковых матчей за выход на 
чемпионат мира — 2022. Од-
нако Международная федера-
ция футбола и Со-
юз европейских 
футбольных ассо-
циаций отстрани-
ли нашу команду 
от участия в меж-
дународных сорев-
нованиях. 
— В последнее время меня ча-
сто спрашивают: «Для че-
го сейчас нужна сборная?» На 
мой взгляд, российским спор-
тсменам очень хочется по-
казать, что, несмотря на все 
политические трудности, 

с которыми столкнулась на-
ша страна, футбол продолжа-
ет оставаться и развивать-
ся в России. Игрокам россий-
ских спортивных клубов 
важно продемонстрировать, 

что они серьез-
ные конкуренты 
для иностранных 
футбольных ко-
манд. Они еще 
смогут заявить 
о себе на междуна-
родных соревно-

ваниях, — сказал советский 
футболист, заслуженный тре-
нер РСФСР Борис Игнатьев.
Он добавил, что сборы рос-
сийских спортсменов необхо-
димы, чтобы раскрыть потен-
циал всех игроков, отрабо-

тать тактику атакующих дей-
ствий на поле. Поэтому даже 
товарищеские матчи будут 
полезны для сборной нашей 
страны.
— К сожалению, на данный 
момент российские спортсме-
ны и тренеры не могут повли-
ять на текущую политическую 
обстановку. Да, Российский 
футбольный союз подал апел-
ляцию в Спортивный фут-
больный суд, чтобы вернуть 
стыковые матчи, но я не ду-
маю, что эту проблему полу-
чится решить в ближайшее 
время, — говорит Борис Игна-
тьев. — Но я надеюсь, что 
санкции, введенные против 
России, когда-нибудь отме-
нят. Наши иностранные кол-

леги наконец поймут, что 
спорт всегда должен быть вне 
политики. 
Учебно-тренировочные сбо-
ры российских спортсменов 
проходят в Москве. Они прод-
лятся до 27 марта включи-
тельно. На сборы прилетели 
испанские тренеры нашей 
команды — Луис Мартинес 
и Джонатан Альба. Однако из-
за болезни сборы придется 
пропустить игрокам Алексан-
дру Ерохину, Федору Смолову, 
Арсену Захаряну, Антону За-
болотному. Вместо них прие-
дут Константин Кучаев, Кон-
стантин Тюкавин и Сергей 
Песьяков. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Пластиковая бутылка, стакан 
из-под кофе, пакет с ручками, 
старый деревянный стул, зуб-
ная щетка — эти и другие 
предметы уже нарисованы на 
большом плакате. Задача 
участников акции — допи-
сать, как может выглядеть 
вторая жизнь других, каза-
лось бы, ненужных вещей.
Плакат висит на большом 
стенде в коридоре. Красный 
маркер берет в руки студентка 
второго курса педиатрическо-
го факультета вуза Альбина 
Гусейнова и, немного поду-
мав, записывает на плакате:
— Старые книги, которые со-
всем в плохом состоянии, 
можно использовать в твор-
честве. Из их страниц делают 
замечательные обложки для 
блокнотов, — говорит Альби-
на и записывает свою мысль 
на плакат. — Использованной 
зубной щеткой можно чи-
стить обувь. Она качественно 
отмоет грязь даже с белых 
кроссовок. А из пластиковых 
бутылок получаются краси-
вые кашпо.
Закончив с плакатом, Альби-
на отправляется к контейне-
рам для вторсырья. Они сто-
ят рядом со стендом, в кори-
доре. Причем баки здесь по-
стоянно, не только во время 
акции. Альбина достает из 
своей сумки десяток чеков 
и пару исписанных ручек, 
опускает их в контейнеры. 
Раз в месяц отходы вывозят 
на переработку. 
— Чаще всего студенты несут 
крышечки, за месяц их наби-
рается большой мешок, — го-
ворит студент третьего курса 
педиатрического факультета 
Университета имени Пирого-
ва, координатор экологи-
ческого направления волон-
терского центра вуза Антон 
Аксенов. — Много приносят 
блистеров из-под таблеток, 
контейнеров из-под линз, про-
сроченных пластиковых карт. 
Антон не только руководит 
процессом, но и активно уча-
ствует в нем. Сам старается 
сортировать мусор. А на Неде-
ле экологии он планирует 

вдохновить своих друзей и од-
нокурсников. 
— Я загорелся идеей сорти-
ровки отходов после докумен-
тального фильма об экологи-
ческих проблемах. Я понял, 
что пока не все думают об 
этом и немногие что-то пред-
принимают. Хороший при-
мер подают большие компа-
нии. Например, даже в супер-
маркетах ставят контейнеры 
для раздельного сбора отхо-
дов, — говорит Антон. — Вот 
и на нашей эконеделе хочется 
показать всем, что защита 
окружающей среды важна. 
Тем временем заинтересован-
ные студенты активно допол-
няют плакат. 
— Бумажный стакан из-под 
кофе можно использовать для 
посадки растений, — пишет 

на ватмане первокурсница ле-
чебного факультета универ-
ситета Юлия Шимкина. 
С одноразовой посудой она 
так и поступает: дома выра-
щивает на подо-
коннике авока-
до из косточек. 
А пьет она теперь 
только из много-
разового термо-
стакана. С ним де-
вушка ходит и в ко-
фейни, отказываясь от бумаж-
ной посуды. Еще Юлия 
старается не покупать продук-
ты в пластиковых упаковках. 
— Меня сильно волнует про-
блема глобального потепле-
ния. И я понимаю, что мы 
в силах изменить многое, — 
говорит Юлия Шимкина. — 
Я своих друзей не призываю, 

а вдохновляю их своим при-
мером. У меня в гостях они 
видят, как легко и просто со-
ртировать отходы. Это вопрос 
привычки. Этим я занимаюсь 

уже три года. 
И мне не составля-
ет труда помыть 
упаковку, посмо-
треть маркировку 
с видом пластика 
и донести до нуж-
ного контейнера. 

Буквально за час плакат пре-
образился: полсотни студен-
тов дополнили его по-своему, 
не повторяясь. Так, пластико-
вую бутылку предлагают ис-
пользовать как многоразовую 
или выращивать в ней аква-
риумные водоросли. 
Зубную щетку девушки ре-
шили использовать для рас-

чесывания и укладки бровей 
или для уборки. А старый 
стул предлагают отремонти-
ровать и задекорировать под 
современную мебель. Тогда 
не придется его выкидывать. 
Студенты, которые пришли 
на эконеделю в родной вуз, 
поучаствовали и в викторине. 
Они узнали, как можно эколо-
гично отмечать праздники, 
вспомнили и историю перера-
ботки мусора. 
— Нам как будущим медикам 
важно заботиться об эколо-
гии, ведь проблемы окружаю-
щей среды влияют на здоро-
вье людей, — говорит сту-
дентка четвертого курса вуза 
Софья Новикова. 
В планах волонтеров — про-
вести мастер-класс по пра-
вильному сбору макулатуры 

и привлекать однокурсников 
к другим актуальным про-
блемам экологического со-
стояния планеты. Так, напри-
мер, ко Дню защиты водных 
ресурсов в университете уже 
подготовили стенд, на кото-
ром написали полезные при-
вычки. Они, кстати, оказа-
лись не такими уж сложны-
ми. Например, экоактиви-
сты советуют выключать 
воду, пока чистишь зубы или 
намыливаешь очередную та-
релку.
А еще студенческое научное 
сообщество проведет для бу-
дущих врачей круглый стол, 
который посвятят безопасно-
сти и экологичности нату-
ральной косметики. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Высший пилотаж управления мотоциклом
Мотошкола «Мосгортран-
са» — это первое государ-
ственное учебное заведение, 
где высококвалифицирован-
ные специалисты обучают 
каждую группу гонщиков по 
индивидуальным програм-
мам. Пройти обучение в ней 
может как взрослый человек, 
так и ребенок. К последней ка-
тегории, кстати, преподавате-
ли относятся с особым внима-
нием — стараются не просто 
научить правильно водить мо-
тоцикл и соблюдать нормы 
безопасности, но и искренне 
увлечь этим видом спорта. По 
словам инструктора мотошко-
лы ГУП «Мосгортранс» Алек-
сандра Зинина, все, чему ребят 
учили в течение года, а также 
уровень их мастерства можно 
отследить во время состяза-
ний по фигурному вождению. 
— Это уже четвертые соревно-
вания по джимхане в нашей 
мотошколе. Главная особен-
ность этого испытания в том, 
что водителю нужно не просто 
продемонстрировать свое ис-
кусное маневрирование, но 
и сделать это максимально бы-
стро. Еще могу отметить, что 
почти все ученики, с которы-
ми я работаю, показывают до-
статочно ответственный под-
ход ко всему, несмотря на свой 
юный возраст. Я уверен, что 

в будущем они смо-
гут избежать мно-
жества ошибок при 
вождении мото-
цикла, — рассказы-
вает инструктор.
На площадке мо-
тошколы ученики демон-
стрировали такие трюки, что 
у зрителей захватывало дух 
от восторга и удивления. 
Особенно учитывая то, что 
многим участникам совсем 

недавно исполни-
лось всего лишь 
пять лет.
— Я заметила, что 
у моего сына всег-
да был больший 
интерес к  мотоци-

клам, нежели к автомобилям. 
Более того, наш папа тоже ув-
лекается мотоциклами. Пона-
чалу очень переживала за сы-
на, а сейчас понимаю: лучше, 
если его научат хорошо во-

дить профессионалы своего 
дела, чем он эти навыки будет 
постигать самостоятельно, 
катаясь с друзьями, — гово-
рит Людмила Корнышева, ма-
ма одного из участников со-
ревнований.
Сами же ученики после каж-
дого соревновательного заез-
да не спешат отдыхать, а гото-
вятся снова идти «в бой». 
12-летний Григорий Садомов 
уже второй год подряд прини-

мает участие в этом состяза-
нии и надеется на призовое 
место. 
— Важно не просто хорошо 
откатать, но научиться дер-
жать себя, соблюдать правила 
безопасности. Я хочу, чтобы 
родители гордились мной 
и повесили мою награду на 
стене в нашем доме, — отме-
тил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 13:43 Ученик детской мотошколы ГУП «Мосгортранс» Григорий Садомов в соревнованиях 
по джимхане участвует уже второй год подряд

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в столице прошли соревнования по джимхане — фигурному вождению — среди учеников мотошколы 
«Мосгортранса». «ВМ» отправилась туда и узнала, как юные водители мототехники учатся преодолевать препятствия. 

Вчера стартовали учебно-тренировочные сборы национальной сборной России по футболу. В команде — 27 игроков, 
представляющих известные спортивные клубы страны.

Вчера в Российском национальном исследовательском университете имени Н. И. Пирогова стартовала «Эконеделя». На открытии акции 
студенты нарисовали плакат, посвященный переработке вторсырья.

Вчера 15:32 Первокурсница университета имени Н. И. Пирогова Юлия Шимкина пишет на плакате, как можно повторно 
использовать бумажный стаканчик из-под кофе. Девушка предлагает мыть их и выращивать в них растения

Песни на крыше 
с героями мультиков

День песен на крыше — празд-
ник необычный. Поэтому 
и провести его решили затей-
ливо — вместе с Фрекен Бок 
и мужчиной в самом расцвете 
сил — Карлсоном. Организа-
торы позвали и популярных 
блогеров, которые могли бы 
вдохновить ребят заниматься 
музыкой. 
Но чтобы добраться до кры-
ши, нужно пройти настоящий 
квест через все ин-
терактивные зоны 
парка. Заглянуть 
в царство Снежной 
королевы, в домик 
к Кролику, кото-
рый ждет Пятачка 
и Винни Пуха. Да-
же с героями «Тайны третьей 
планеты» слетать на планету 
Шелезяка. 
И вот перед глазами открыва-
ется вид на вечерний город, 
в котором живет Карлсон. Са-
мо «привидение с моторчи-
ком» улетело, но, как обычно, 
обещало вернуться. А вот 
Фрекен Бок не смогла пропу-
стить выступления музыкан-
тов. Тем более было интерес-
но узнать, как артисты начали 
заниматься музыкой.
— Я пела с самого детства, — 
рассказывает москвичка Оль-
га Краснова. — Но именно за-
ниматься музыкой я начала 
чуть больше 12 лет назад, ког-
да мне исполнилось восемь. 
За это время девушка успела 
выступить в самых необыч-
ных местах. 
— Например, пела на настоя-
щей крыше. А один раз при-
шлось выступать прямо в фон-
тане, — с улыбкой вспомина-
ет Ольга Краснова. 
На празднике она исполнила 
несколько популярных песен, 
которые знакомы взрослым 
и детям. 
А блогеры Анастасия Ермак 
и Влад Кладов спели свои ав-
торские композиции и люби-
мые мелодии из мультфиль-
мов. Они рассказали ребятам 
о музыкантах, которые их 
вдохновляют. 

— Недавно нам посчастливи-
лось встретиться с артистом 
Алексеем Воробьевым. Я пе-
реслушал много его песен — 
они очень крутые, — расска-
зывает Влад. 
Одной из мелодий, которую 
исполнили блогеры, стала 
песня «Орхидеи».
— Ох, а мне Карлсон, бывало, 
тоже дарил цветы. Прямо 
с клумбы срывал, — вздыхает 

Фрекен Бок, вни-
мательно глядя на 
артистов. 
Многие дети, вы-
ходя из павильона, 
спрашивали у ро-
дителей, как им на-
учиться играть на 

гитаре. Кажется, задумка ор-
ганизаторов удалась.
— Благодаря игре на гитаре, 
как и на других музыкальных 
инструментах, человек стано-
вится более воспитанным, 
дисциплинированным и ин-
теллигентным, — рассказыва-
ет продюсер столичных мюзи-
клов Алексей Пеганов.
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

Вчера в Союзмультпарке на ВДНХ отметили 
День песен на крыше. Блогеры-музыканты 
исполнили на гитаре песни собственного 
сочинения и показали посетителям секретные 
приемы игры на инструменте.

где сдать
С 1 января 2020 года 
во всех столичных дво-
рах ввели двухпоточную 
систему раздельного 
сбора отходов. В синие 
контейнеры можно опу-
скать вторсырье: маку-
латуру (бумагу или 
картон), стекло (банки 
или бутылки), металл, 
пластиковые тары, ка-
нистры, флаконы, ящи-
ки, ведра. А в серые кон-
тейнеры — остальной 
мусор, который невоз-
можно переработать. 
Машины вывозят содер-
жимое синего и серого 
контейнеров на разные 
сортировочные станции. 
Желающие сортировать 
вторсырье на более 
мелкие категории могут 
найти нужный контей-
нер на сайте recyclemap.
ru. Также похожие кар-
ты в интернете разме-
щают многие столичные 
компании по сбору отхо-
дов, например, «Эко-
Лайн», «Собиратор», 
«РазДельный Сбор» 
и многие другие. 

рекорды
Сергей Игнашевич — 
рекордсмен по матчам 
за сборную России 
по футболу. За время ка-
рьеры он провел 126 игр. 
В сентябре 2015 года он 
сыграл 110-й матч за на-
шу сборную.
Игорь Акинфеев — са-
мый молодой дебютант 
в истории национальной 
команды. 28 апреля 
2004 года он вышел 
на товарищеский матч 
нашей сборной с коман-
дой Норвегии. Ему толь-
ко исполнилось 18 лет.

Стеклянные бутылки тоже могут 
вызвать лесной пожар
По словам старшего лейте-
нанта внутренней службы, 
инженера 3-го регионального 
отдела надзорной деятельно-
сти и профилактической ра-
боты управления по ЮАО 
Главного управления МЧС 
России по Москве Марии Ша-
вериной, большая часть лес-
ных пожаров возникает из-за 
неосторожности людей. 
— Скоро москвичи 
начнут выезжать 
на шашлыки. Как 
правило, все стре-
мятся отдохнуть 
в лесопарковых зо-
нах, но при этом не 
стоит забывать, 
что разводить костры и уста-
навливать мангалы в столи-
це запрещено везде, кроме 
специально отведенных для 
этого площадок. Их список 
можно посмотреть на сайте 
mos.ru, — рассказала Мария 
Шаверина.
Она напомнила, что во время 
пикника следует воздержать-
ся от использования жидко-
стей для розжига. А после от-
дыха на природе стоит убрать 
за собой мусор. 
— Это очень важно, потому 
что оставленные на земле бу-

тылки или их осколки могут 
сработать как лупа — если на 
них попадут сильные лучи 
солнца, то может возникнуть 
пожар: загорится сухая трава 
или прошлогодняя листва, — 
добавила Мария Шаверина.
Кроме того, спасатель посове-
товала учить детей правилам 
противопожарной безопас-
ности с малых лет. 

— Объясните им, 
что спички и зажи-
галки опасны. Рас-
скажите, что нель-
зя летом поджи-
гать тополиный 
пух. Хоть комму-
нальные службы 

в Москве работают хорошо, 
дети все равно его найдут 
и начнут свои опасные шало-
сти. Это опасно тем, что из-за 
ветра огонь может распро-
страниться с огромной скоро-
стью и может дойти до жилых 
строений или гаражей, — под-
черкнула Мария Шаверина. — 
Если вы обнаружили начина-
ющийся пожар, постарайтесь 
затушить его сами. Если пла-
мя сильное, незамедлительно 
звоните по телефону 101.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Наступила весна, а с ней — сезон повышенной 
пожароопасности. В МЧС напомнили, как себя 
вести, чтобы не стать причиной возгорания. 

Вчера 15:56 Блогер-музыкант Влад Кладов исполнил свои 
песни для Эльвиры Жуковской, которая сыграла Фрекен Бок

дневной дозор

факты
■ Средневековые гита-
ры имели всего три-
четыре струны. Но они 
были двойными, поэто-
му для игры на таких ин-
струментах использова-
ли медиатор из панциря 
черепахи. 
■ Самым дорогим ин-
струментом стала гитара 
музыканта Курта Кобей-
на за шесть миллионов. 
На ней он играл на од-
ном из своих последних 
концертов.
■ Авторитетный музы-
кальный американский 
журнал назвал Джимми 
Хендрикса самым влия-
тельным гитаристом 
всех времен.

звуки музыки

ВИКТОР КУРБАТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ШКОЛЫ ГУП 
МОСГОРТРАНС

С момента открытия нашей 
мотошколы в 2017 году пре-
подаватели обучили более 
550 детей технике вождения 
мотоциклов. Минимальный 
возраст для прохождения об-
учения — пять лет. Они зани-
маются по самым различным 
программам, будь то джимха-
на или мотокросс. У нас созда-
ны все условия для комфорт-
ного обучения — есть мотоци-
клы для разных уровней под-
готовки и видов езды. Наша 
площадка оборудована всеми 
средствами для безопасной 
практики, так как мы заботим-
ся о здоровье каждого нашего 
ученика.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ну и как вам?

среда обитания

кеды и бутсы
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Под глобализацией обычно понимают усиле-
ние переплетения национальных экономик на 
основе международного разделения труда, ро-
ста взаимной торговли, унификации экономи-
ческих, культурных процессов и моделей потре-
бления. Глобализация началась не вчера — ско-
рее еще в конце ХVIII века. И в одночасье она не 
закончится. На текущий момент, когда весь 
коллективный Запад ополчился на Россию, 
речь скорее идет о попытках полностью исклю-
чить из всех возможных процессов и событий 
одну страну — нашу. На долю которой прихо-
дится менее 2% мирового ВВП. 
Но даже такая, казалось бы, «незначительная» 
жертва в для мировой экономики может обой-
тись очень дорого, так как запустит или уско-
рит другие деглобализационные процессы. Гло-
бализация долго была в моде. На нее возлагали 
большие надежды. На заре ХХ века многие эко-
номисты всерьез уверяли, что эпоха расцвета 
глобальной торговли делает конфликт между 
великими державами настолько дорогостоя-
щим и разрушительным, что это становится не-
мыслимым. Затем Первая мировая война пока-
зала правоту таких утверждений насчет стои-
мости разрушений, но ошибочность — насчет 
их немыслимости. После Второй мировой каза-

лось, что уж теперь-то человечество образумит-
ся, покончит с войнами. Конечно, нынешний 
российско-украинский конфликт не идет 
в сравнение с мировой войной (пока он в нее не 
перерос), но важно заметить, что конфликт 
этот происходит в тот момент, когда весь мир 
уже начал отступать от тотальной экономиче-
ской интеграции. Доля торговли в мировом 
ВВП достигла пика в 2008 году. С тех пор она 
только снижалась.
Уже накануне пандемии соотношение глобаль-
ного товарного экспорта к ВВП снижалось 

Все круто меняется на наших глазах. Вчера народы славили мировое разделение труда, а теперь все, как могут, спасаются от интеграционной зависимости 
и укрепляют бастионы национальных экономик. Нынешнее беспрецедентное экономическое давление на Россию ускоряет поиск ответа на важнейший вопрос 

этого века — о кризисе глобализации. Этот поиск ведут обозреватели и эксперты «ВМ». 

Московская область. Экипаж второго российского пассажирского самолета МС-21–300, прибывшего в аэропорт Жуковский, где он будет направлен на сертификационные тесты

Сегодня мир все больше распадается на противостоящие друг другу экономические блоки

Кончина глобализации

Это вызов 
не менее 
сильный, чем был 
в период Великой 
Отечественной 
войны

комментарии экспертов
ВИТАЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ КЛАСС, ПОЛИТОЛОГ

Глобализация по-американски — то есть 
когда весь мир находится под политиче-
ским, финансовым, технологическим 
и дипломатическим контролем США — да, 
исчерпала себя. И она на наших глазах ру-
шится. Я думаю, подобная глобализация 
была невозможна в принципе: не может 
одна страна долгое время диктовать волю 
всему миру. Рано или поздно это должно 
было закончиться. Что касается глобали-
зации культурной, то она, вне всякого со-
мнения, сохранится. Не будет, как в каком-
нибудь ХV веке, отдельно Китай и отдель-
но, скажем, Европа — два совершенно 
разных мира. Современные средства свя-
зи, современный транспорт, современный 
уклад жизни — все это будет единым. 
Не будет такого, что кто-то с мобильным 
телефоном, а кто-то с сохой.

ДМИТРИЙ ВИННИК
ДОКТОР ФИЛОСОФСКИХ НАУК

Закончилась эра глобализации турбока-
питалистической, то есть либеральной, 
которой руководили банкиры, ее главные 
интересанты. Россия в буквальном смысле 
слова подняла восстание против нее. У нас 
в этом восстании есть два твердых союз-
ника — народы Китая и Ирана. Но глав-
ный наш союзник — российский ядерный 
арсенал, который позволяет стране сохра-
нять свой суверенитет. Сейчас мало кто 
помнит, но наше главное сдерживающее 
оружие помог отстоять министр обороны 
Игорь Сергеев, убедив руководство стра-
ны, что не нужно сокращать ядерный по-
тенциал. Благодаря этому дальновидно-
му решению мы и можем сейчас эффек-
тивно противостоять США — по крайней 
мере, в военном плане. А Штаты, соответ-
ственно, не могут нас раздавить, утвердив 
свой вариант глобализма.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Гвоздь в крышку гроба глобализации 
вбила пандемия коронавируса. В счита-
ные месяцы вдруг стало ясно, что нет ни-
какого единого мира, а есть отдельные 
страны, и каждая — сама за себя. В том 
числе, кстати, и в экономическом плане, 
потому что нарушились многие логисти-
ческие цепочки. Нынешняя санкционная 
война с точки зрения экономики — это 
продолжение пандемии. Нет никакого 
единого, с едиными интересами, «миро-
вого сообщества», а есть отдельные стра-
ны, и есть несколько центров влияния 
на происходящие в мире процессы. Среди 
этих центров — Россия и Китай. Оно 
и раньше так было, просто не все хотели 
это замечать. Теперь этот очевидный факт 
стал более заметен, только и всего.

СЕРГЕЙ СМИРНОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЦЕНТРОМ АНАЛИЗА СОЦПРОГРАММ
И РИСКОВ ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Глобализация была, есть и будет. Давайте 
вспомним нашего великого ученого Вла-
димира Вернадского — одного из созда-
телей учения о ноосфере. Что такое ноо-
сфера, если не глобализация — гармонич-
ное сосуществование человека и приро-
ды? Уход от глобализации — это, на мой 
взгляд, тупиковый путь развития челове-
чества. Ведь в конечном счете человече-
ство едино — об этом, вспомните, все ре-
лигии говорят. А у нас почему-то под гло-
бализацией понимают некие уродливые 
наросты на ее теле — все эти ЛГБТ, БЛМ 
и прочие «чудеса». Нет, друзья, это вовсе 
не глобализация, а, как писал товарищ 
Ленин, «детская болезнь левизны в ком-
мунизме». И она вместе с детством про-
ходит.

ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ
ЧЛЕН КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 
ПОБЮДЖЕТУ И НАЛОГАМ

Да нет никакой глобализации. Не суще-
ствует в природе! Глобализация в ее ны-
нешнем понимании — это попытка США 
запудрить мозги миру, чтобы скрыть свои 
попытки на мир влиять. Дескать, это не мы 
продвигаем доллар и продукцию своих 
транснациональных корпораций — от га-
зировки и гамбургера до смартфонов. Нет-
нет, это глобализация! Пусть Штаты назо-
вут глобальную валюту. Ее нет, потому что 
доллар — валюта американская, обеспе-
ченная государственной властью и вой-
сками США. И войны по всему миру проис-
ходят только потому, что Штаты пытаются 
доллар укрепить. Ведь что такое война? 
Это когда рушится экономика. А что нужно 
сделать, когда рушится экономика? Пра-
вильно, доллары прикупить. Вот на таком 
принципе и строится вся внешняя полити-
ка США. Но это не глобализация — это 
укрепление позиции Штатов. 

МАКСИМ ЧИРКОВ
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЭКОНОМИИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА МГУ

Налицо формирование трех центров си-
лы — помимо Соединенных Штатов, это 
теперь Россия и Китай. После украинского 
кризиса, я думаю, таковым станет еще 
и ЕС, освободившись от диктата США.

цитата

Уход от глобализации стал 
трендом последних десяти-
летий. Это стало результа-
том появления государств 
с высокими темпами роста 
экономик и увеличением до-
ли в мировой экономике.
КОНСТАНТИН ОРДОВ
ДИРЕКТОР ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ФИНАНСОВ РЭУ 
ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА

впервые после Второй мировой войны, сокра-
тившись с 2008 года почти на 5% — до 20% 
в 2020 году. Правда, в период между Первой 
и Второй мировыми войнами масштабы миро-
вой торговли рухнули еще сильнее, тогда соот-
ношение экспорта к ВВП упало с 16% в 1913 го-
ду до 8%. Еще все впереди по части падения.
Запущенная в наши дни деглобализация до на-
чала нынешних событий на Украине была спро-
воцирована еще и «невоенными факторами». 
Например, появлением новых протекционист-
ских барьеров. Инициатором новых торговых 
войн стала бывшая администрация США Трам-
па, главной ее целью тогда стал Китай. Другим 
фактором сегодняшней деглобализации стало 
ослабление, а затем, в пору пандемии, и разру-
шение глобальных производственных и логи-
стических цепочек.
С начала 1990-х вплоть до недавнего времени 
мир наблюдал за воспетой еще в 1970-х так на-
зываемой конвергенцией: бедные страны на-
чали хотя и медленно, но догонять богатые по 
уровню жизни. До кризиса 2008 года средний 
подушевой ВВП в мире ежегодно рос на 3–4%, 
после кризиса — в среднем на 1–2%.
Пандемия уже сама по себе нанесла мощней-
ший удар по глобализации, многие страны ста-
ли задумываться насчет снижения зависимо-
сти от импорта. 2020–2021 годы увидели колос-
сальное разрушение торговых связей. Взаимо-
зависимость стран стала источником страха. 
Помимо этого, все увидели, что в так называе-
мом глобальном мире полностью отсутствует 
какая-либо солидарность между странами и на-
родами в борьбе против общей угрозы. А ведь 
такая солидарность виделась в качестве одной 
из основ глобализации. 
Сегодня мир все больше распадается на про-
тивостоящие друг другу экономические бло-
ки. От такого противостояния до военно-по-
литического, как показывает опыт истории, 
бывает не так уж и далеко. Если в 2000 году на 
долю Китая, Индии и России вместе взятых 
приходилось лишь 15% мирового ВВП, а на 
США, ЕС и Японию вместе взятых (так называ-
емый совокупный Запад) — более 47%, то 
в 2020 году оба эти блока уже находились на 
уровне 31,5% (в основном за счет Индии и Ки-
тая). Все больше граждан западных стран вы-
ступают против глобализации. Скептически 
к ней настроены 56% граждан Евросоюза 
и 70% жителей США. Критично к глобализа-
ции относятся во Франции (85%), Германии 
(64%) и Австрии (70%).
Наша страна сейчас сталкивается с вызовом, 
который в экономическом (пока только эконо-
мическом) плане может даже превзойти пери-
од Великой Отечественной войны.
Несмотря на то что в последние годы (после 
2014 года) мы добились некоторых успехов 
в импортозамещении, наша вовлеченность 

в мировую экономику осталась довольно силь-
ной. Тогда как нас сейчас пытаются полностью 
от мировой экономики отрезать. Пока все по-
следствия такой вынужденной «полуавтаркии» 
нельзя полностью даже предсказать. Пере-
стройка нужна мгновенная, но это невозможно 
чисто технически.
К примеру, можно национализировать все ино-
странные самолеты, поскольку их лишили зап-
частей, страховки и регистрации. Однако нала-
дить выпуск запчастей к «Боингам» и «Эйрба-
сам» невозможно. Отечественный «Сухой- 
Суперджет» также зависит от импортных 
комплектующих не менее чем на 70%. Выпу-
скать свои самолеты наша промышленность 
сегодня может штук 20 в год, максимум 40. 
А нам надо 900. 
В сельском хозяйстве зависимость от импорта 
действительно минимальная. Однако по семен-
ному материалу или генетическому в животно-
водстве по некоторым направлениям она пол-

ная. На полях работает приличная техника, од-
нако это уже давно не отечественные комбай-
ны, а какой-нибудь «Джон Дир», к которому 
нужны запчасти.
В нефтехимии мы добились значительных успе-
хов за последние годы, но полностью от зависи-
мости по катализаторам не избавились. А без 
них 95-й бензин не сделаешь. В медицинской 
технике зависимость именно от западных по-
ставок — более 95%. В лекарствах — примерно 
пополам, но по субстанциям — на 80–85%. По 
ряду направлений (онкология, многие другие 
виды заболеваний) лекарственная зависи-
мость критическая.
В сфере телекоммуникаций, компьютерного 
ПО, навигационного оборудования потенци-
альный ущерб, в силу критической зависимо-
сти от импорта, последствия пока даже трудно 
оценить. Да что далеко ходить: мы не делаем 
сейчас собственных подшипников, а они нуж-
ны везде, в том числе в высокотехнологич-
ных продуктах. Придется теперь либо многие 
отрасли и направления нам самим созда-
вать (воссоздавать) с нуля, либо делать ставку 
на промышленный шпионаж и пиратство. 
В принципе по патентам и авторскому праву 
правительство уже «подмигнуло»: мол, мож-
но. Однако мало своровать технологии, нужно 
суметь поставить их на поток. По этой причи-
не разработанные отечественными компью-
терщиками процессоры «Байкал» собирают не 
у нас, а на Тайване. Вернее, собирали. Тайвань 
присоединился к санкциям, а своих полупро-
водников и чипов современного уровня мы не 
делаем вообще. Разумеется, наша страна бога-
та всеми необходимыми ресурсами, есть хоро-
шо образованные кадры — и все это поможет 
со временем справиться со многими послед-
ствиями нынешнего вызова. Мы все же, будем 
надеяться, не превратимся в Северную Корею 
(нет столько «северных корейцев»), сохранят-
ся какие-то выходы во внешний мир, которые 
позволят избежать полной автаркии, которая 
для современной экономики вряд ли вообще 
возможна: нет ни одной страны в мире, кото-
рая все делает для себя сама (даже Северная 
Корея опирается на Китай и некоторые другие 
страны). Просто эти выходы в мир будут те-
перь не с западной стороны нашего дома, 
а с южной и восточной. В этом тоже можно 
найти свои положительные моменты. Даль-
нейший кризис так называемой глобализа-
ции пройдет уже без нас, из нее исключенных. 
Понаблюдаем со стороны.
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С российского рынка 
уходят далеко не все

Например, The Coca-Cola 
Company, объявившая было 
об уходе с российского рынка, 
сказала, что лишь приоста-
навливает инвестиции в мар-
кетинг в России. Проще гово-
ря — вложения в продвиже-
ние продукта. А весь ассорти-
мент как выпускался, так 
и будет выпускаться. Больше 
того: с 28 марта на него выра-
стут цены.
Японская компания Japan 
Tobacco Inc., которой при-
надлежит 37 процентов рос-
сийского табачного рынка, 
выступила с официальным 
заявлением: «Операции на 
российском рынке осущест-
вляются в обычном режиме, 
мы принимаем меры в соот-
ветствии с планом обеспече-
ния непрерывности ведения 
бизнеса». 
Японский автопроизводитель 
Mitsubishi также продолжает 
работу в обычном режиме.
Остаются и многие американ-
ские компании.
— Информация об уходе «Бур-
гер Кинг» с российского рын-
ка не соответствует действи-
тельности. Компания продол-
жит работу в России и откроет 
новые рестораны в 2022 го-
ду, — заявил директор по ком-
муникациям «Бургер Кинг 
Россия» Иван Шестов.
Вообще, работа по франшизе 
для западных компаний — 
один из способов сохранить 
российский рынок. 
Так, американская сеть пиц-
церий Papa John’s сообщала 
о приостановке производ-
ства. Но все 188 ее ресторанов 
в России работают и продол-
жат торговать по договору 
о франчайзинге с владель-

цем — американцем. Точками 
Papa John’s сейчас управляют 
россияне. 
Не уходит с российского рын-
ка и швейцарская корпорация 
Nestle. 

«Наши фабрики и офисы 
в России продолжают свою ра-
боту. Наша цель — обеспечи-
вать потребителей качествен-
ными продуктами питания 
и напитками во всех регионах 
нашего присутствия. Мы про-
должаем представлять на 
рынке широкий ассортимент 
продуктов питания», — с та-
ким заявлением выступила 
пресс-служба компании.

Не уходят с рынка и PepsiCo, 
Philip Morris и Hilton. Группа 
французских компаний, в ко-
торые входят «Ашан», «Да-
нон», «Леруа Мерлен» и «Де-
катлон», продолжают свою 

деятельность в РФ.
— Российский ры-
нок остается им 
интересен с эконо-
мической точки 
зрения, — заяви-
ла старший пре-
подаватель кафе-
дры менеджмента 
и предпринима-
тельства факульте-
та экономических 
и социальных наук 
РАНХиГС Юлия Иг-
натьева.

Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-
тор Кудрявцев пояснил:
— Решение уходить или оста-
ваться на российском рынке 
зависит от нескольких факто-
ров. Огромную роль играет 
политика властей страны. 
Президент Франции Макрон 
настроен быть посредником 
между Путиным и Зелен-
ским, он занимает скорее 

умеренную позицию, поэто-
му и французский бизнес 
в России не подвергается дав-
лению на предмет «уходите 
из страны», — рассуждает 
эксперт. — Второй важный 
критерий — величина компа-
нии. «Кока-Коле» и «Пепси» 
не так-то просто что-то реко-
мендовать: это транснацио-
нальные монстры, которые, 
я не исключаю, скоро начнут 
вести самостоятельную меж-
дународную политику. Тре-
тий важный фактор — поло-
жение на российском рынке. 
Почему, например, не ушла 
«Тойота»? А потому, что у нее 
хорошие позиции, которые 
очень не хочется потерять. 
Ну и, наконец, еще один 
крайне важный момент — ре-
шения конкурентов. Если 
они уходят, то автоматически 
расширяют твою нишу! Ну 
зачем уходить «Бургер Кинг», 
если это намерены сделать 
«КФС» и «Макдоналдс»? Нао-
борот, нужно остаться и рас-
шириться, что компания и де-
лает. 
Так что, с точки зрения бизне-
са все логично.

27 октября 2019 года. Посетители ресторанного дворика в торгово-развлекательном центре «Каширская Плаза» в Москве. По мнению 
экспертов, фуд-корты пустыми не останутся: на освободившиеся площади быстро придут новые точки фастфуда

Целый пул меж-
дународных ком-
паний решил 
не поддаваться 
на давление 
со стороны пра-
вительств своих 
стран и остаться 
на российском 
рынке. Скоро 
они смогут хоро-
шо заработать.

Пытаемся стабилизировать цены на продукты
Правительство России под-
готовило новые меры регу-
лирования продовольствен-
ного рынка. Так, до конца 
августа вводятся ограниче-
ния на поставки зерна в ЕАЭС 
и запрещается вывоз сахара.

Одновременно решено обну-
лить пошлины на импорт ово-
щей отрытого грунта — кар-
тофеля, лука, чеснока, капу-
сты, моркови. Также не будут 
браться пошлины на ингреди-
енты для производства про-
дуктов: молочного сырья, ка-
као-продуктов, основ для вы-
пуска заменителей грудного 
молока и других.
— Импортные пошлины на 
овощи открытого грунта и так 
невелики. Но их отмена до по-
ступления на рынок россий-
ского урожая может привести 
к сдерживанию цен, — заявил 
глава Национального союза 
производителей плодов и ово-
щей Михаил Глушков. — При 
этом, я считаю, куда важнее 
облегчить импорт средств 
производства, чтобы не допу-
стить резкого роста цен в бу-
дущем. Было бы логично об-
нулить ввозные пошлины на 
системы контроля и измере-

ния влажности в теплицах, 
аккумуляторы и средства для 
производства тары.
Совладелец московской кон-
дитерской фабрики Виталий 
Муравьев пояснил:
— Отмена пошлин на ингре-
диенты для отрасли в теку-
щем виде позволит снизить 
цены конечного продукта на 
1–2 процента. При этом надо 
понимать, что цена какао 
и другого импортного сырья 
выросла в рублях почти в два 
раза, что тоже скажется на ко-
нечной стоимости продуктов.
Гендиректор Национального 
союза производителей моло-
ка Артем Белов считает, что 
обнуление ввозных пошлин 
сейчас необходимо всей пи-
щевой отрасли страны:
— Речь должна идти о макси-
мально широком перечне ин-
гредиентов, компонентов 
и оборудования, — пояснил 
эксперт. — Это позволит кон-
тролировать себестоимость 
и сдержать рост цен.
Маркетолог Сергей Загор-
ский считает, что запрет на 
вывоз сахара оправдан.
— Он призван успокоить по-
купателей, потому что на са-
хар — как продукт с долгим 

сроком хранения — возник 
ажиотажный спрос. При этом 
надо понимать, что Россия 
экспортирует всего 8–10 про-
центов производимого в стра-
не продукта. Запрет на вывоз 
рынок особо не «обогатит», 
это скорее психологическая 
мера, — считает эксперт.
По его мнению, куда более эф-
фективной будет работа пра-
вительства с оптовыми поку-
пателями сахара.
— Почему возник дефицит 
и выросли цены? А потому, 
что оптовики, получая сахар 
от производителей, придер-
живают товар, ожидая повы-
шения цен, а потом перепро-
дают рознице по цене более 
высокой. Это обычная спеку-
ляция, с которой должна раз-
бираться Федеральная анти-
монопольная служба, — счи-
тает Загорский.
В будущем же, по мнению экс-
перта, запрет на экспорт саха-
ра необходимо снять.
— Его ведь продают за валю-
ту, а валюта России очень 
нужна, — пояснил эксперт. — 
То же самое, кстати, касается 
и пшеницы. Временный за-
прет — оправдан. Но в даль-
нейшем он может привести 

к перепроизводству продукта, 
нехватке валютной выручки, 
а также к ослаблению конку-
ренции.
По мнению эксперта, сейчас 
главная мера, которая помо-
жет стабилизировать цены на 
продукты, — это укрепление 
рубля.
— Россия — часть глобально-
го мира. Огромное количе-
ство продуктов, ингредиен-
тов для их производства 
и практически 100 процентов 
оборудования, на котором 
продукты производятся, заку-
паются за доллары. И такая 
ситуация — во всем мире. Да, 
доллар как главное платежное 
средство мировой экономики 
сейчас сильно качается. Да, он 
обесценивается. Но пока 
практически все расчеты при-
вязаны к нему — хотим мы 
этого или нет. И главная зада-
ча правительства — повысить 
курс рубля по отношению 
к доллару, — пояснил Загор-
ский. — Инструменты для 
этого есть. Укрепление ру-
бля — залог стабилизации 
цен на продукты. Остальные 
меры регулирования продо-
вольственного рынка — это 
дополнение к основной.

НИКОЛАС КОРО
ЧЛЕН СОВЕТА РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ МАРКЕТОЛОГОВ
Ни одна иностранная компа-
ния не заявила, что уходит 
с российского рынка навсегда. 
Ни одна не хлопнула дверью! 
А ушедшие делятся на три 
группы. Первая, самая ма-
ленькая: большая часть их 
бизнеса сосредоточена в стра-
нах, которые очень не любят 
Россию. И они уходят, чтобы 
не разрушить свой бизнес там. 
Вторая группа — компании, 
которые просто приостанав-
ливают инвестиции до появ-
ления нейтрального обще-
ственно-политического фона. 
Третья группа — те, у кого из-
за последних событий появи-
лись проблемы с логистикой. 
Ну, например, их хабы распо-
ложены в Польше или, что 
еще хуже, на Украине. И как 
им теперь вести бизнес? Вот 
они его и приостанавливают, 
пока все не уладится. Но, по-
вторю еще раз, о желании 
уйти, чтоб никогда не вернуть-
ся, не сказал еще никто!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Турпоездки станут 
дороже
Летние туры по России 
могут подорожать 
из-за повышения цен 
на транспортные услуги 
и роста стоимости про-
живания в отелях, сооб-
щила исполнительный 
директор Ассоциации 
туроператоров России 
Майя Ломидзе. 
— Отели уже предупре-
дили о повышении цен 
на 10–30 процентов 
на летний сезон. На-
сколько подорожает 
транспорт, пока неиз-
вестно, — заявила Ло-
мидзе.
■
Лекарства будем 
покупать онлайн
В России серьезно растет 
доля онлайн-покупок 
лекарственных препара-
тов. В 2021 году рынок 
онлайн-покупок соста-
вил175 млрд рублей, го-
ворится в исследовании 
компании Data Insight. 
За прошлый год рынок 
вырос на 32 процента 
в денежном выражении 
и на 28 процентов по чис-
лу заказов. В 2022 году, 
по прогнозу компании, 
рост числа онлайн-поку-
пок увеличится.
■
Никакого дефицита
В стране нет никаких 
предпосылок для ри-
сков дефицита или сни-
жения ассортимента 
в условиях внешнего 
экономического давле-
ния. Об этом заявила ви-
це-премьер Виктория 
Абрамченко.
— Но не стоит подогре-
вать искусственный 
спрос закупками впрок. 
Мы переориентируем 
российский рынок и на-
ладим выгодную взаим-
ную торговлю, расши-
рим партнерскую сеть 
с дружественными стра-
нами, — заявила Викто-
рия Абрамченко.

Оставшиеся 
компании займут 
ниши тех, кто 
приостановил 
работу

санкции

прогнозы

Правительство России ввело запрет на вывоз из страны легковых автомобилей иностранного производства, автофургонов и гоночных автомобилей. Сегодня 
на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, какие бренды останутся в России, как власти будут сдерживать цены на продукты, кто придет 
на смену иностранным фастфудам и на сколько в Москве могут подешеветь квартиры. Еще рассказываем о последних новостях потребительского рынка.

тенденции
148 30 272 50

процентов год к году составил 
в марте рост продаж садовых 
инструментов в России, сооб-
щает аналитический ресурс 
«Чек Индекс». Лето проведем 
на даче.

процентов может в 2022 го-
ду составить доля рынка 
контрафактных сигарет 
в России. Такой прогноз дает 
аналитическая компания 
НАФИ. 

тысячи рублей стоит в среднем 
квадратный метр жилья в мо-
сковской «сталинке». За год он 
подорожал на 48 тысяч рублей, 
сообщает аналитическое 
агентство ИРН.

процентов, но не более 20 ты-
сяч рублей с каждой путевки, 
составит максимальный 
кешбэк при покупке туров 
по России с 31 марта, сообщает 
Ростуризм.

Создать русский 
фастфуд легко

Мэр Москвы Сергей Собянин утвер-
дил порядок предоставления грантов 
предпринимателям на создание и раз-
витие в столице сетей быстрого пита-
ния в городе. Условие получения гран-
та — открытие новых точек обще-
ственного питания в сегменте недоро-
гих кафе быстрого обслуживания 
и прием на работу новых сотрудников. 
Размер грантов будет зависеть от пло-

щади открываемых точек и ряда других особенностей их 
работы. Это очень хорошая новость, поскольку для раз-
вития подобных сетей в Москве все есть. Во-первых, и это 
главное, — есть спрос. Мы привыкли ходить в такие ре-
стораны. Во-вторых, есть кадры — огромное число лю-
дей, которые в подобных сетях работали и знают техноло-
гию производства. В-третьих, Россия уже давно произво-
дит оборудование для подобных сетей. Ведь там по боль-
шому счету ничего сложного — плита, холодильник 
и фритюрница. Подобные  сети, открою секрет, практиче-
ски ничего не готовят. Там нет пова-
ров. В ресторанах быстрого питания 
лишь разогревают приготовленное 
в другом месте! Неужели мы разогреть 
не сможем? 
Но есть, конечно, и сложные момен-
ты. Первый и главный — цены. Поче-
му в зарубежных сетях они такие низ-
кие? А потому, что ресторанов у них 
сотни и все ингредиенты они закупа-
ют крупным оптом. Чем больше опт, 
тем ниже цена. У нас, к сожалению, 
пока так не получится — во всяком 
случае, на первом этапе. Второй важ-
ный момент — уходят не все сети. Не-
которые очень даже остаются и озву-
чивают планы по расширению. Что это значит? Что они 
рассчитывают прийти в освободившуюся нишу первыми. 
То есть у наших сетей сразу будут серьезные конкуренты, 
давно работающие на рынке. Третий момент — сам уход 
зарубежных сетей пока под большим вопросом. Дело 
в том, что вход на этот рынок — рубль, а выход как мини-
мум два. Простой пример: ресторан заключил с торговым 
центром договор аренды помещения на 25 лет. В случае 
его расторжения придется заплатить огромную неустой-
ку. А если ресторанов сотни? Второй момент — договоры 
с поставщиками продуктов и полуфабрикатов. За их до-
срочное расторжение тоже придется заплатить. Кстати, 
именно поэтому крупнейшая сеть фастфуда, которая вро-
де бы закрылась, на самом деле работает, «распродавая 
остатки». А остатков там, на минуточку, — целые контей-
неры! Третье — люди. И по российскому законодатель-
ству, и для поддержания имиджа компании им нужно 
платить выходное пособие, а это тоже огромные деньги. 
Четвертое — украинский кризис рано или поздно закон-
чится. В общем, не факт, что уйдут вообще.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БУХАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
РЕСТОРАТОРОВ 
И ОТЕЛЬЕРОВ 
РОССИИ

мнение

Продавцам недвижимости 
придется делать скидки
Цены на жилье в 2022 году 
будут снижаться. В этом 
убежден руководитель пор-
тала по поиску жилья 
Алексей Попов.

Текущую ключевую ставку 
Центробанка (20 процен-
тов) эксперт назвал загради-
тельной. 
— Дело не только в ставках, но 
и в том, что многие одобрения 
ипотеки, данные потенциаль-
ным заемщикам банками, 
сейчас поставлены на пау-
зу, — пояснил Попов.
Вице-президент Российской 
гильдии риелторов Констан-
тин Апрелев добавляет:
— Из-за ослабления рубля по-
низилась покупательная спо-
собность населения. Все боль-
шая часть семейного бюджета 
уходит на продукты, одежду 
и товары первой необходимо-
сти, — рассуждает эксперт. — 
На выплату ипотеки, таким 
образом, средств остается 
меньше. А тут еще и ипотеч-
ные ставки выросли, фактиче-
ски вдвое. Таким образом 
ипотека абсолютному боль-
шинству москвичей становит-
ся не по карману. А с привле-
чением ипотеки до сих пор 
приобреталось минимум по-
ловина жилья.
В итоге, как пояснил Кон-
стантин Апрелев, с рынка уш-
ла огромная часть потенци-
альных покупателей. И что-
бы квартиру продать, продав-
цам просто придется делать 
скидки.
— На рынке обозначились 
признаки снижения цен, — 
пояснил директор риелтор-
ской компании Ильдар Хусаи-
нов. — Часть объектов прода-

ется с дисконтом до 10 про-
центов. Кстати, похожий 
тренд уже наблюдался в 2014–
2015 годах. Тогда ключевая 
ставка тоже резко выросла, 
что привело к шоковому со-
стоянию рынка. Сейчас мы 
наблюдаем отток спроса, кон-
куренция за покупателя будет 
расти, а за ней и скидки при 
продаже.
По данным экспертов, в неко-
торых районах Москвы сни-
жение цен началось еще до 
геополитического кризиса 
и в дальнейшем может уси-
литься. Так, например, за пол-
года средний показатель цен 
на жилье в районе метро «Тех-
нопарк» снизился на 7 про-

центов — до 376,3 тысячи руб-
лей за квадратный метр. По-
дешевели квартиры в районе 
станций «Арбатская» и «Кро-
поткинская».
— Снизятся цены на элитное 
жилье в районах, которые пе-
реоценены, — считает дирек-
тор риелторской компании 
Андрей Маруцак. — Где-
то процентов на 20 за год. 
А вот цены на самое доступное 
жилье — хрущевки и панель-
ные малометражки — скорее 
сохранятся, потому что спрос 
на них будет по-прежнему вы-
сок. Плюс будет много сделок 
не с «чистой» продажей, а с об-
меном — например, «однуш-
ку» на «двушку» с доплатой.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

15 ноября 2019 года. Риелтор Светлана Меркулова 
демонстрирует квартиру для продажи на севере столицы

Из чего 
складывается цена 
булки хлеба, %

По данным Минпромторга России

Мука, дрожжи, 
соль

40
Аренда помещения 
и земли

15
Зарплата 
работников

17

Электро-
энергия, вода, 
отопление

12

Транспортные 
расходы

2
Упаковка

0,5

Амортизация 
и ремонт 
оборудования 

2

Остальные 
расходы

13,5
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точка Сегодня точку в номере ставят ярко-желтые крокусы, которые распустились на клумбе недалеко от станции метро «Лубянка». Для ранней весны их появление неуди-
вительно. Крокусы, как и подснежники, первыми проклевываются из-под снега. Поэтому в это время года можно часто встретить яркие бутоны, которые тянутся 
навстречу к теплому мартовскому солнцу посреди тающих сугробов. Даже несмотря на то что весенняя погода очень переменчива и неожиданно могут наступить 
заморозки, этим нежным цветочкам холода нипочем. Бутоны покрыты естественным восковым налетом, который защищает их от мороза. Кстати, это не единствен-
ные первоцветы, которые уже распустились в Москве. В столичном Департаменте природопользования и охраны окружающей среды сообщили, что в городе обна-
ружены молодые листья сныти и скромные желтые цветочки чистяка. Весна вступает в свои права! 

Каждый может 
улучшить страну
В столице стартовал 
XIX Всероссийский конкурс 
«Моя страна — моя Россия». 
До 24 апреля все желающие 
могут прислать заявки 
на участие в нем. 

В этом году темой конкурса 
стало культурное наследие на-
родов России. Участников раз-
делят на две возрастные кате-
гории — от 14 до 17 лет 
и от 18 до 35 лет. Каждый 
участник может предложить 
свой культурный, техниче-
ский, образовательный или 
социально-экономический 
проект, направленный на раз-
витие территорий страны. 
Участники посоревнуются 
в 17 различных номинациях. 
— Я принимал участие в этом 
конкурсе дважды и оба раза 
победил. Это помогло мне по-
ступить в Тимирязевскую ака-
демию. А еще вместе с други-
ми победителями конкурса 
в прошлом году я поехал в Ар-
мению представлять нашу 
страну в международном про-
екте «100 идей для СНГ», где 
также смог одержать побе-
ду, — поделился участник кон-
курса Владислав Заикин. 
«Моя страна — моя Россия» 
дает возможность каждому 
участнику не только реализо-
вать свой проект, но и пройти 
стажировку или трудоустро-
иться в одну из партнерских 
компаний. 
Победителям будут присуж-
даться гранты на реализацию 
своего проекта и денежные 
премии, а призеры младше 
17 лет примут участие во все-

российских образовательных 
сменах во Владивостоке и ла-
гере «Артек».
Конкурс будет проходить в че-
тыре этапа. На первом участ-
ники должны будут разме-
стить свои проекты на сай-
те moyastrana.ru. Затем до 
10 мая экспертная комиссия 
проведет заочный смотр зая-
вок. Дистанционная защита 
проектов состоится с 11 мая по 
22 мая, а после этого, в июне, 
конкурс завершится награж-
дением победителей и лау-
реатов. 
Узнать более подробную ин-
формацию и зарегистри-
роваться на конкурс в каче-
стве участника или эксперта 
можно на официальном сайте 
проекта.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

Работодателям, 
нанимающим 
молодежь, доплатят. 
И как вам?

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Это вполне логичная мера 
в нынешней ситуации. Про-
гнозы экспертов показывают, 
что в связи с перестройкой на-
шей экономической системы 
мы можем столкнуться с ро-
стом безработицы — в два-три 
раза от нынешнего уровня. 
И чтобы справиться с этим, 
нужно задействовать весь 
комплекс мер, имеющихся 
в распоряжении правитель-
ства. Надо расширять и совер-
шенствовать систему пере-
квалификации, надо льготно 
кредитовать предприятия, 
обеспечивающие нужную за-
нятость населения. Опреде-
ленный набор мер мы уже 
опробовали в период панде-
мии, но сейчас ситуация мо-
жет быть еще серьезнее. Суб-
сидирование — всего лишь 
один из шагов. Это только на-
чало реальной борьбы прави-
тельства против безработицы. 

КОНСТАНТИН БАБКИН
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
РОССПЕЦМАШ

Вряд ли такая мера хоть как-то 
поможет серьезным отраслям 
отечественного производ-

ства. Например, в сфере про-
изводства техники нам нуж-
ны совсем другие шаги. Среди 
них — снижение налогов и до-
ступное кредитование. Сей-
час банковские займы слиш-
ком уж дорогие. Кроме того, 
нужен ввод экспортных по-
шлин на металл и бензин, что-
бы у нас они стали дешевле. 
Без таких шагов одни лишь 
субсидии в этой отрасли не 
сработают. Это будет капля 
в море.

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ
ДИРЕКТОР НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
ЭКОНОМИКИ ТРУДА РЭУ 
ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Мне кажется, что мера, кото-
рую предлагает Михаил Ми-
шустин, конечно, очень нуж-
ная, но вопрос в механизме ее 
реализации. С ним могут воз-
никнуть проблемы. Важно, 
чтобы субсидирование соот-
ветствовало запросу работо-
дателей. Они ведь не будут 
брать в штат людей просто 
так, им же нужны сообрази-
тельные работники. Даже ес-
ли у них нет опыта работы. Во-
прос в том, чтоб обеспечить 
такое совпадение. А это очень 
сложно.

Премьер-министр России Михаил Мишустин предло-
жил способ борьбы с безработицей. Он хочет давать 
госсубсидии предприятиям, принимающим в штат мо-
лодежь, граждан без опыта работы, без образования 
или с ограниченными возможностями здоровья. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Колокола Хатыни 
лечат стыдливых

Вообразить, как стонала Хатынь тем 
страшным мартовским вечером — не-
возможно. 149 мирных граждан, по-
ловина из них — дети, безжалостно 
уничтожены в пламени колхозного 
сарая и добиты выстрелами в упор. 
Одна из 168 точек скорби на карте со-
ветской родины — невозрожденных 
деревень Белоруссии, уничтоженных 
до основания нацистами и коллабора-

ционистами вместе со всеми их жителями. 
Сейчас очень модно испытывать стыд, проявляя таким 
образом свою неравнодушную позицию. Лепить флаги на 
аватарки, писать пламенные посты в соцсетях и разво-
дить пацифистскую демагогию. А по-настоящему сейчас 
стыдиться нужно только одного. Что мы не смогли выпол-
нить завет мучеников, выбитый на братской могиле Ха-
тынского мемориала: «Наша просьба ко всем: пусть 
скорбь и печаль обернутся в мужество ваше и силу, чтобы 
смогли вы утвердить навечно мир и покой на земле. Что-
бы отныне нигде и никогда в вихре по-
жаров жизнь не умирала!»
Страшно смотреть, как стройно, будто 
по нотам, современные батальоны 
территориальной обороны Украины 
разыгрывают сценарий карателей 
118-го шуцманшафт-батальона и осо-
бого батальона СС «Дирлевангер» от 
22 марта 1943 года. Новые васюры 
и мелешко сгоняют людей в подвалы, 
запирают в драмтеатрах, устраивают 
засады в зданиях детских садов. 
И страшнее всего, что все мы — неза-
висимо от национальности — в этом 
повинны. Удобно обвинить в подоб-
ном один народ. Расчеловечивание 
нации — такой же тренд, как стыдливость. Но не выйдет. 
Колокола Хатыни звонят по всем нам. Стыдно вам — при-
езжайте, послушайте. Они звонят непрерывно, каждые 
полминуты, от этого звука не скрыться. На всех нас с уко-
ром смотрит «Непокоренный человек». Найдутся ли сре-
ди стыдящихся желающие разделить судьбу кузнеца Ио-
сифа Каминского, единственного выжившего взрослого 
жителя Хатыни, у которого на руках умер в муках соб-
ственный ребенок? Сильно сомневаюсь. Так почему же 
вы навязываете этот кошмар тем, кто не хочет больше 
жить под постоянными обстрелами неонацистов? Они 
ничем не отличимы от карателей 80-летней давности.
У большинства из нас, к счастью, в отличие от западных — 
и особенно заокеанских — «партнеров» все же массовые 
провалы в памяти не диагностированы. И мы помним 
все — не только Хатынь и Бабий Яр, но и (к неудоволь-
ствию господина Байдена) Белград, Косово и Ирак. Мы 
помним одесский Дом профсоюзов. Нашу память еже-
дневно тренируют упыри, цитирующие Эйхмана и на-
граждающие медалями современных карателей. Так о ка-
ких «шагах назад» военной операции может идти речь?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАРИЯ 
ТРОШЕНКОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Ушел Юз Алешковский. Автор слов песни 
«Товарищ Сталин, вы большой ученый»

Вчера не стало Юза Алеш-
ковского (на фото)  — уди-
вительного прозаика, поэта, 
сценариста и исполнителя 
песен. С его именем, кажет-
ся, связаны все события ми-
нувшего ХХ века. 

Вся его жизнь — история 
о том, как можно оставаться 
собой, даже когда другие уве-
рены, что это невозможно. 
Вряд ли можно было приду-
мать человека, который бы 
настолько не вписывался 
в советскую систему, как 
 Иосиф Ефимович, всем из-
вестный под своим детским 
именем «Юз». Все, что творил 
Алешковский с детства, было 
неправильным — он безоб-
разничал в школе вплоть до 
исключения из нее, его не ис-
правила и армия — он был на-
столько чужд порядку и дис-
циплине, что практически 
все время проводил на «губе», 
то бишь на гауптвахте. И да-
же «благое намерение» при-

быть на корабль из самовол-
ки вовремя вышло ему бо-
ком: спеша, Юз со товарищи 
угнал машину, но оказалось, 
что она принадлежит секре-
тарю Приморского крайкома 
ВКП(б). За это Юз был приго-
ворен к четырем годам за-
ключения и с 1950 по 1953 год 
отбыл срок в лагерях. Там он 
и начал писать, и получилось 
здорово. И вскоре имя Юза 
Алешковского стало извест-
но: он показал себя и как пре-
красный детский писатель 
(его серии про Кыша — чудо 
простоты и тончайшего юмо-
ра), а также как прекрасный 
сценарист и редкой глубины 

прозаик. Советская система 
долгое время отказывалась 
выработать какое-то отноше-
ние к Алешковскому. Он не 
был для нее «своим», но и от-
казываться от того, что он пи-
шет, система посчитала гре-
хом. Его повесть «Николай 
Николаевич», например, уда-
рила по лысенковщине куда 
больнее, чем многие научные 
труды, а «Маскировка», при 
всей самобытности, могла 
бы кое в чем посоперничать 
со знаменитым романом 
Оруэлла — с той разницей, 
что описываемый Алешков-
ским мир не был антиутопи-
ей. Фильмами по его книгам 
засматривались дети, а сти-
хами увлекались взрослые. 
И знаменитое «Товарищ Ста-
лин, вы большой ученый», 
взятое в репертуар самим Вы-
соцким, стало своего рода по-
коленческим гимном. И все 
это был Юз. Неповторимый, 
умнейший, смешной и груст-
ный — не как клоун и не как 
паяц, но кто-то в маске шута. 
Публикации лагерных стихов 
в «Метрополе» ему не прости-

ли, и он эмигрировал, но свя-
зей с родиной не терял. 
В 2011 году за «Маленький 
тюремный роман» его награ-
дили «Русской премией» в но-
минации «Крупная проза». 
Впрочем, Юз оставался собой 
и тут, и был равнодушен к на-
градам. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

память

Подготовил ИМЯ ФАМИЛИЯ
edit@vm.ru

Приняли казаков, создали телепередачу, установили рекорд
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили 
в этот день и повлияли 
на ход истории.

1654 год. В Москву прибы-
вает посольство Богдана 
Хмельницкого для опреде-
ления статуса запорожских 
казаков в составе России. 
Сразу после принятия царем 
Алексеем Михайловичем за-
порожцев в свое подданство 
началась война с Польшей. 
Ее итогом стало присоеди-
нение к России Левобереж-
ной Украины во главе с Кие-
вом, а также Чернигова 
и Смоленска. 

1880 год. Родился извест-
ный русский живописец, за-
служенный деятель искусств 
РСФСР Александр Куприн. 
Состоял в творческих объе-
динениях «Бубновый валет», 

«Московские живописцы» 
и «Мир искусства». 

1895 год. Родился певец, 
актер, дирижер Леонид Уте-
сов. Он первый человек, удо-
стоенный звания народного 
артиста СССР. 

1951 год. На базе Москов-
ского телецентра на Шабо-
ловке создана первая про-
грамма Центрального теле-
видения. Это была основная 
общесоюзная информацион-
ная, общественно-полити-
ческая, познавательная и ху-
дожественная программа. 

1995 год. Космонавт Вале-
рий Поляков вернулся 
на Землю, установив миро-
вой рекорд. Он пробыл в кос-
мосе 437 суток и 18 часов.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

15 апреля 1969 года. Советский певец и руководитель 
оркестра, народный артист СССР Леонид Утесов 

РЕКЛАМА

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Книги до 1945 года. От 1000 р.
до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Недвижимость
Коллекционирование

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

ЛАРИСА ПАСТУХОВА
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
МОЯ СТРАНА  МОЯ РОССИЯ

В 2022 году конкурсу исполня-
ется 19 лет. В Год культурного 
наследия народов России мы 
сделали особый акцент имен-
но на данную тематику — 
ей посвящена треть номина-
ций нового сезона. Сохрани-
лись и традиционные номина-
ции, пользующиеся особой 
популярностью. Мы уверены, 
что каждый житель страны 
сможет найти направление 
по душе. Приглашаем всех 
при соединиться к нашему 
 сообществу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Юз Алешковский (насто-
ящее имя Иосиф  Ефимо-
вич Алешковский) ро-
дился 21 сентября 
1929 года в Краснояр-
ске, умер 21 марта 
2022 во Флориде, США. 
Лауреат Немецкой Пуш-
кинской премии, при-
сужденной в 2001 году 
«за творчество, создава-
емое писателем с 50-х 
годов, сделавшее его 
одной из ведущих лич-
ностей русской литера-
туры XX века».
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